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 Современный кладовщик – это ком-
петентный пользователь компьютера 
и знаток соответствующих программ. 
Речь идёт о Галине Заболотской – стар-
шем кладовщике по инструменту цеха 
№ 40. 

Семь лет назад Галина перешла в 
данное подразделение. Ранее труди-
лась крановщицей в 20-м цехе, ра-
ботала на подъёме в 29-м – следила 
за очисткой питьевой воды. А когда 
подъём передали в юрисдикцию му-
ниципалитета, снова пересекла про-
ходную. Её общий стаж работы на 

ВСМПО – 35 лет! За долголетний и до-
бросовестный труд в канун 85-летия 
предприятия Галина Сергеевна была 
удостоена звания «Почётный ветеран 
труда Корпорации». 

– Сейчас работать одно удоволь-
ствие. В цехе сделали ремонт склад-
ских помещений. Приобрели и уста-
новили новые стеллажи и шкафы для 
хранения инструментальных запасов. 
Навели порядок. Обустроили мне удоб-
ный кабинет, – рассказывает Галина.

Но когда-то Галина Сергеевна со-
мневалась, справится ли с новыми 

обязанностями. Трудно поддавалась 
запоминанию номенклатура МТЦ, 
которые получал цех, нелегко было 
упомнить всех, обращающихся в 
кладовую. От потока информации гу-
дела голова. В первое время прихо-
дилось просить рабочих, подойти к 
стеллажам и показать, какой инстру-
мент нужен.

– Были и такие, за которыми глаз да 
глаз: мне инструмент показывает, а 
сам с соседней полки в карман чего-ни-
будь прячет. Говорили по душам!

Прошло совсем немного времени, 
и между кладовщицей и рабочими 
установились доверительные отно-
шения.

– Золотую середину нахожу: не ссо-
рюсь, но требую. Важно быть деловой, 
держать слово. Стараюсь обеспечи-
вать рабочих всем нужным 
инструментом по макси-
муму.
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РУБЛЬ  –  ТОЖЕ  ВАЛЮТА

СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

Всё по полочкам 
Профессию кладовщика относят к не самой сложной из рабочих спе-

циальностей, при этом все специалисты в области управления персо-
налом уверены, что хороший кладовщик – на вес золота и что данная 
работа требует определённых способностей и черт характера. Бремя 
материальной ответственности – это то, что по плечу не каждому, точ-
нее, не каждой. 99,99% кладовщиков – представительницы прекрасной 
половины человечества. 

В НОВЫЙ ГОД – 
В НОВОМ ЦВЕТЕ

Во время масштабного ремонта 
спортивного зала Верхнесалдин-
ского многопрофильного техни-
кума имени Алексея Евстигнеева, 
прошедшего минувшим летом за 
счёт средств Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, строители выявили боль-
шую проблему – здание начал 
«съедать» грибок. 

Как диагностировали корпоратив-
ные эксперты, побороть его можно, 
но только если отремонтировать фа-
сады. Именно с фасада начались ны-
нешним летом работы по подготовке 
учреждения профессионального об-
разования к новому учебному году.

Корпорация ВСМПО-АВИСМА, выде-
лив почти семь с половиной миллионов 
рублей, заключила подрядный договор 
с «Уралстроем». Бригады подрядчика 
второй месяц демонтируют фасадную 
плитку, снимают цементное покрытие 
до кирпичной кладки с последующим 
оштукатуриванием и грунтовкой на-
ружных стен. Параллельно меняются 
старые деревянные рамы на современ-
ные пластиковые. Очевидно, что новые 
окна сделают помещения техникума 
светлее, да и приток свежего воздуха га-
рантирован (старые окна в последние 
годы были наглухо запечатаны).

После окончания фасадных работ, 
во время которых здание техникума 
облачится в корпоративные бело-го-
лубые тона, подрядчики приступят к 
ремонту кровли над столовой и ма-
стерскими.

До начала нового учебного года 
уже своими силами коллектив тех-
никума намерен отремонтировать 
библиотеку и бордюр, обрамляющий 
территорию учебного заведения.

Тем временем в Верхнесалдинском 
авиаметаллургическом техникуме ре-
монт кровли над актовым и спортив-
ным залами стоимостью более трёх 
с половиной миллионов рублей уже 
завершён. Напомним, его также вела 
компания «Уралстрой» по подряду 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

Стены центральной лестницы тех-
никума выкрашены в сиренево-жёл-
то-зелёно-голубой гамме уже по всей 
высоте, начиная с первого этажа. 
Внепланово, по предписанию Госпож-
надзора, были заменены стены сто-
ловой на остеклённые профили ПВХ. 
Теперь весь обеденный зал виден 
из фойе, как на ладони. В настоящее 
время силами техникума монтирует-
ся подвесной потолок в кабинете хи-
мии и химической лаборатории. До 1 
сентября ещё целый месяц, а значит, 
всё задуманное успеет воплотиться в 
жизнь.
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В жару без чайника

«А вы сможете тут снимать 
в такую жару?» – изумлённо 
спросили новаторцев, когда 
они согласовывали фото- и 
видеосъёмку в самом горя-
чем цехе № 20 ВСМПО. Но 
ведь когда за окном плюс 
30, а в печи при температу-
ре полторы тысячи градусов 
бурлит ферротитан, рабо-
тают же плавильщики – го-
рячие парни, которых мы 
уважаем и выносливостью 
которых не перестаём вос-
хищаться.

Сказать, что в двадцатом 
жарко – значит не сказать ни-
чего. Корреспонденты «Но-
ватора» наведались в цех в 
утреннее время, ещё застав 
в производственном корпусе 
шлейф ночной прохлады. Да 
и плавка шла всего в одной 
печи. Однако сразу взмокли 
спины, и лоб покрылся испа-
риной. Казалось, что столбик 
термометра зашкаливал. Хотя 
в цехе нет стационарного при-
бора, замеры температуры 
здесь проводят регулярно. И, 
конечно, строго следят за со-

блюдением питьевого режи-
ма.

– Воду подвозят дважды в 
неделю, за раз по тридцать 
бутылей, – рассказал Павел 
Кузнецов, старший мастер 
плавильного участка цеха 
№ 20 ВСМПО. – Особенно стро-
го контролируем подвоз воды 
в выходные дни, чтобы не дай 
бог, люди не остались с жаждой 
один на один. И водичка у нас 
всегда свежая, прохладная, как 
говорится, самое то!

Двадцатый цех небольшой, 
поэтому здесь всего одна пи-
тьевая точка. Но воды в до-
статке. Тут стоят и обычные 
двадцатилитровые бутыли с 
механическими помпами, и ку-
лер с бодрящей ледяной води-
цей и кипятком. Горячий чай – 
обязательный напиток в таких 
условиях труда. 

От жары спасаются в ком-
нате отдыха, где кондицио-
нер поддерживает комфорт-
ную температуру. Отдохнуть 
можно, например, после за-
грузки печи, но только по 
очереди. Процесс плавления 

непрерывный, и уйти враз 
всей бригадой не получится. 
А вот у шихтовщиков, монтаж-
ников, слесарей по ремонту 
другой график, они имеют 
право на десятиминутный от-
дых каждые два часа. 

– Самые тяжёлые смены, на 
мой взгляд, это с 13.00 до 19.00 
часов и с 19.00 до часу ночи. Как 
раз в это время цех прогрева-
ется, и температура достига-
ет максимальных значений, а 
значит, и работать тяжелее. 
В остальные смены графика 
4/1 обстановка в цехе чуть 
полегче: ночью мы открываем 
ворота, окна, фрамуги, – поде-
лился особенностями работы 
Павел Кузнецов.

– Человек, как говорится, ко 
всему привыкает, – вступает в 
разговор Александр Серебря-
ков, плавильщик. – Жарко, ко-
нечно, но работа есть работа. 
Раньше у нас возле печки всегда 
чайник стоял, кипятили чай 
прямо на слитках, когда тот 
подостынет. А сейчас правила 
техники безопасности запре-
щают нам даже кружки иметь 

на рабочем месте. Минутка 
свободная появилась – идём в 
комнату отдыха, там есть 
всё необходимое, а главное – 
там прохладнее. 

– Кваску бы холодненького 
сейчас не помешало! – при-
знался Вячеслав Латышев, пла-
вильщик с пятнадцатилетним 
стажем.– Мы находимся прак-
тически всё время у печи – за-
гружаем, добавляем металл, 
разливаем ферротитан... 
Очень жарко работать, тем 
более летом, когда на улице 
такое пекло. Сколько в цехе ра-
ботаю, а к жаре привыкнуть не 
могу. 

Работа в цехе № 20 кипит 
во всех смыслах. И как бы ни 
свирепствовала жара, наших 
парней измором не возьмёшь. 
План, а это 600 тонн ферроти-
тана в месяц, 20 тонн сплавов 
на основе бронзы, и в среднем 
30 тонн лигатуры для алюми-
ниевого комплекса, будет сдан. 
Ведь у печей – горячие ребята 
с сильным характером. 

Яна ГОРЛАНОВА

Старший мастер Павел Кузнецов
курирует подвоз воды

Для плавильщиков –
и студёная, и кипяток для чая

«Верхняя». Слово обязывает

ЗНАЕШЬ, 
КАК ЛУЧШЕ? 
ПРИХОДИ К НАМ

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА активно внедря-
ется стратегия повышения 
эффективности. Основная 
организационная роль 
развития этого направле-
ния отведена сотрудникам 
отдела № 58 – отдела по по-
вышению операционной 
эффективности.

«Новатор» в своей рубрике 
«Бережливое производство» 
рассказывает о том, как свои 
задачи решает это подраз-
деление, как сопровождает 
проекты по повышению эф-
фективности, как организу-
ет подготовку персонала по 
практике КАЙДЗЕН, как кури-
рует вопросы обучения осно-
вам управления проектами.

Сотрудникам отдела № 58 
в профессиональном смысле 
повезло: они никогда не за-
нимаются рутиной, а решают 
уникальные задачи. Их еже-
дневные обязанности – го-
товить презентационный 
материал высокой степени 
доступности; уверенно вы-
ступать перед аудиторией; 
доносить доступными для 
понимания средствами слож-
ные концепции и алгоритмы; 
вовлекать рабочих и инжене-
ров в деятельность, ранее им 
не знакомую и непривычную; 
вступать в диалог с линейным 
и высшим менеджментом 
Корпорации, выступая в роли 
тренера. 

Тем, кому судьба даро-
вала работать в отделе по 
повышению операционной 
эффективнорсти, более 60% 
времени проводят в цехах 
Корпорации в плотном кон-
такте с реальностью, ищут 
возможности для улучшений 
и заинтересовывают в проек-
те работников ВСМПО.

Если вы, прочитав всё это, 
почувствовали, что може-
те быть участником такой 
команды, стоит попробо-
вать. Ведь здесь требуется 
не столько управленческий 
опыт, сколько готовность к 
работе с аудиторией и нахо-
диться в постоянном обще-
нии с цеховым и управленче-
ским персоналом. 

Работаете на производстве 
не меньше года? Не боитесь 
выступать перед аудиторией? 
Умеете грамотно говорить? 
Вам точно стоит попробовать. 
Плюсом станет знание ан-
глийского языка или желание 
его изучать, опыт работы с 
пакетами офисных программ 
Microfoft Office (Exel, Power 
Point, Word). 

Всё, что нужно сейчас сде-
лать – написать резюме и 
эссе на тему «Мой типичный 
рабочий день, и что бы я в 
нём исправил» и направить 
на имя руководителя отдела 
№58 Александра Левина в 
срок до 1 сентября.

Если знаешь, как улуч-
шить, значит, тебя ждут в 
команде отдела № 58.

ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ!

НАШИ ПАРТНЁРЫ

27 июля давний пар-
тнёр Корпорации ВСМПО-
АВИСМА – завод «Урал-
редмет», поставляющий 
лигатуры для титановых 
сплавов, отметил своё 60-ле-
тие! 

Поздравительный адрес 
коллективу-юбиляру, который 
отправил первый заместитель 
генерального директора Кор-
порации Николай Мельников, 
вручил на торжественном со-
брании, прошедшем в «Урал-
редмете», Виталий Волков, 
директор дочернего предпри-
ятия «ВСМПО-Новые техноло-
гии». В этом адресе сказано: 
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА 

высоко ценит профессиона-
лизм сотрудников «Уралред-
мета» и их понимание того, 
насколько ответственным и 
важным является дело, кото-
рым мы занимаемся вместе. 

Известно, что без хорошей 
лигатуры невозможно выпла-
вить качественный титан. Ваша 
лигатура позволяет ВСМПО 
выпускать отличные титано-
вые сплавы для изготовления 
деталей авиакосмической про-
мышленности, судостроения 
и химического машинострое-
ния». 

Корпорацию ВСМПО-
АВИСМА и «Уралредмет» 
связывают давние и крепкие 

отношения, прошедшие че-
рез испытания жесточайшей 
рыночной конкуренции. Но 
кроме производственно-эко-
номических договорённо-
стей, коллективы двух пред-
приятий связывают и чисто 
человеческие отношения, 
что тоже значимо для дости-
жения успеха. 

«А ещё нас объединяет сло-
во в названии городов, где 
расположены производства 
– Верхняя Пышма и Верхняя 
Салда, – сказал на праздно-
вании юбилея «Уралредмета» 
Виталий Волкол в, – И это сло-
во «верхняя» предопределя-
ет наши устремления: только 

до самой высокой планки ка-
чества, производительности 
труда и финансового благо-
получия. 

И пусть каждое новое по-
коление работников «Урал-
редмета» гордится тем, что 
судьба предначертала им вы-
пускать лучшую в мире лига-
туру для лучших в мире тита-
новых сплавов!» 

Работников «Уралредмет» – 
предприятия, находящегося в 
золотом списке компаний, со-
ставляющих гордость россий-
ской металлургии, поздравил 
народный артист России Лев 
Лещенко, который был пригла-
шён на торжество. 
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За семь месяцев нынешнего года 
сотрудники службы безопасности и 
охраны ВСМПО предотвратили 840 
нарушений пропускного режима. 
Такие факты свидетельствуют о том, 
что и с пропуском на руках пройти 
на территорию режимного предпри-
ятия не так просто. Охранник кон-
трольно-пропускного пункта может 
попросить приоткрыть сумочку или 
ознакомиться с содержимым кар-
манов, например. Таков порядок, 
за соблюдением которого и следят 
сотрудники цеха № 15. Его началь-
ник Анатолий БЕРСТЕНЁВ рассказал 
«Новатору» о новостях вверенного 
ему подразделения, у которого нет 
выходных и праздников, ответив на 
вопросы рубрики «Актуальное ин-
тервью» .

– Анатолий Николаевич, какие из-
менения в работе службы безопас-
ности и охраны произошли в теку-
щем году? 

– За прошедшие месяцы 2018 года 
внимание службы безопасности и охра-
ны акцентировалось на вопросах анти-
террористической направленности в 
связи с двумя значимыми для страны 
событиями: это выборы Президента и 
проведение Чемпионата мира по фут-
болу. На основании постановлений 
Российского Правительства по обе-
спечению безопасности были выпуще-
ны приказы по Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, согласно которым в цехе №15 
проводились специальные мероприя-
тия. Все они, как фактически и вся наша 
будничная работа, прошли незаметно 
для сотрудников ВСМПО. И изменения 
в работе цеха были связаны в основном 
с усилением режима безопасности. 

Особых изменений в вопросах, ка-
сающихся перемещения товарно-мате-
риальных ценностей или оформления 
документов, у нас не произошло. Мы 
действуем и функционируем строго по 
утверждённым нормативно-распоря-
дительным документам. К нашим буд-
ням очень точно подходит выражение 
«Самая лучшая новость – отсутствие 
всяких новостей». 

– А давайте напомним нашим чи-
тателям, какими средствами оснаще-
ны проходные и территория ВСМПО 
для предотвращения нарушений? 

– На территории ВСМПО работа-
ет специальная аппаратура систем 
охранного телевидения, управления 
доступом, контроля и фиксации пере-
мещения физических лиц и товар-
но-материальных ценностей через 
проходные. Более того, инженерно-тех-
нические средства охраны системати-
чески обновляются. Например, сетчатое 
ограждение по периметру заводской 
территории и эффективное, и выглядит 
более эстетично. 

Также мы используем современную 
электронную и видеоаппаратуру и ста-
вим задачу наращивать количество 
специальных средств как для повыше-
ния эффективности работы, так и для 
облегчения нелёгкого труда охранника.

– Сколько случаев нарушения про-
пускного режима было зафиксиро-
вано с начала нынешнего года? Ка-

кие это были нарушения, и каковы 
последствия для нарушителей? 

– За семь месяцев 2018 года наши 
сотрудники остановили 840 нарушите-
лей положения о пропускном режиме. 
За аналогичный период прошлого года 
было зафиксировано 800 случаев.

Нарушения разные. Большая часть 
– это попытки пройти на территорию 
завода в состоянии алкогольного опья-
нения. В основном, это работники сто-
ронних подрядных организаций. Не-
редко в число нарушителей попадают 
те, кто работает от предприятия «Аль-
тернатива ЕК». 

Большой процент в общем объёме 
нарушений занимает несанкциониро-
ванное перемещение товарно-мате-
риальных ценностей через проходные 
или неправильно оформленные доку-
менты. Случается, фиксируем попытки 
незаметно вынести нужные в личном 
хозяйстве вещи: инструменты, метал-
лические, титановые изделия, спец-
одежду. Последствия для нарушителей 
разные и зависят от тяжести проступ-
ка. Это может быть лишение премии, 
а может быть и увольнение. Не часто, 
но нарушители становятся субъектами 
по уголовным и административным 
делам 

– Анатолий Николаевич, в произ-
водственных цехах рабочий день 
начинается с планёрки, у начальни-
ка цеха и распределения работ по 
участкам. А в Вашем специфическом 
подразделении с чего начинается 
смена? 

– Служба безопасности и охраны ра-
ботает круглосуточно в любое время 
года. Смена каждого приступающего к 
работе коллектива охранников начи-
нается с развода караулов, на котором 
начальник охраны участка проводит 
инструктаж по обстановке на охраняе-
мом объекте, о ситуации по работе пре-
дыдущей смены. Максимум внимания 
при этом – на меры личной безопасно-
сти охранника и его физического состо-
яния. 

Руководящий состав цеха приходит 
на работу к восьми утра. Но по сути мы 
всегда, как говорится, на боевом посту. 
У нас работает такая система оповеще-
ния, что в любое время суток любой ру-
ководитель – от начальников служб и 
до начальника цеха – за несколько ми-
нут при необходимости оказывается на 
рабочем месте или принимает решение 
вопроса по телефонному звонку. 

– Мы уже использовали слово 
«специфическое», говоря о Вашем 
подразделении. И требования к пер-
соналу здесь тоже особые. Существу-
ет ли в цехе № 15 дефицит кадров? 
Укомплектован ли штат охранников 
на контрольно-пропускных пунктах, 
и какова численность сотрудников 
цеха? 

– По штатному расписанию у нас 
335 должностей, из них 255 – это со-
трудники служба охраны. 33 человека 
в оперативной службе, пять составляют 
специальную внутреннюю службу без-
опасности.

Учитывая, что основная часть наше-
го коллектива – это женщины, которые 
уходят в социальные и декретные отпу-
ска, а затем в отпуска по уходу за деть-
ми длительностью от полутора до трёх 
лет, то движение кадров в цехе проис-
ходят постоянно. 

Например, в настоящее время мы го-
товы принять двух охранников. Будем 
рады целеустремлённым и ответствен-
ным сотрудникам!

– Анатолий Николаевич, в цехе 
есть подразделение, сотрудники ко-
торого... братья наши меньшие – сто-
рожевые собаки. Как они помогают в 
охране территории?

– Это наши незаменимые работники 
при охране периметра ограждения в 
труднодоступных местах и на участках, 
где злоумышленники теоретически мо-
гут предпринять попытки хищения то-
варно-материальных ценностей, и где 
существует вероятность несанкциони-
рованного перемещения людей. Задер-

жать нарушителя собака, конечно, не 
сможет, но ограничит его в действиях и 
окажет психологическое воздействие. 
Если к ограждению периметра подхо-
дят посторонние, своим лаем собаки 
привлекают внимание охранника, не-
сущего вахту на постовой вышке. Каким 
бы простым и примитивным ни казался 
этот метод, он надёжен, эффективен и 
всегда актуален. Поэтому мы очень до-
рожим нашей командой верных четве-
роногих друзей. 

– Рабочая смена охранников 
контрольно-пропускных пунктов 
проходит на открытом воздухе, за 
исключением КПП в помещениях 
проходных. Что включает в себя по-
нятие «спецодежда» для сотрудника 
службы охраны? 

– Главное требование к спецодежде 
– согревать зимой и обеспечивать ком-
форт летом. Комплектность спецовок 
обусловлена Перечнем сертифициро-
ванной специальной одежды, обуви и 
других средств индивидуальной защи-
ты. Выдаём также сигнальные жилеты 
для безопасности в работе.

Летняя спецовка – это хлопчато-
бумажный костюм и перчатки, обяза-
тельно головной убор, то есть кепка,  
рубашка, туфли, резиновые сапоги на 
дождливую погоду. 

На зиму выдаётся утеплённый ком-
плект одежды и утеплённые ботинки, 
шапка, валенки, полушерстяные пер-
чатки.

– А сколько графиков существует в 
цехе № 15? В частности, в каком ре-
жиме работает диспетчер оператив-
ной службы?

– Такой должности, как диспетчер 
оперативной службы, у нас нет, есть 
оператор видеонаблюдения и опера-
тивный дежурный, который работает в 
суточном графике.

Приказом генерального директора 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА для цеха 
№ 15 утверждено несколько графиков, 
но основных – три. График № 1 – это 
привычный 5/2 с выходными в субботу 
и воскресенье. Графики №10 и 14 – этот 
те же пятидневки, но с выходными в 
воскресенье и понедельник, и пятницу 
и субботу соответственно. 

И есть ещё два графика, в которых в 
основном работают охранники КПП, это 
сутки через трое, когда рабочая смена 
длится 22 часа или 22 часа 30 минут. В 
этих графиках праздничные дни – рабо-
чие.

– В заводском телефонном спра-
вочнике среди перечня номеров цеха 
№ 15 указан номер телефона кабине-
та работника ОВД. При каких обстоя-
тельствах взаимодействуйте с Верх-
несалдинским отделом полиции?

– С полицией мы работаем очень 
плотно. Во-первых, наши сотрудни-
ки помогают обеспечивать охрану 
общественного порядка на массовых 
мероприятиях на территории Верх-
несалдинского городского округа. Во-
вторых, полиция оперативно реагирует 
на наши вызовы, когда полномочий ра-
ботников цеха № 15 не хвата-
ет для решения проблем с на-
рушителями. 7

На первый взгляд не видна, 
но серьёзна и важна 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕЗОЛОТОЙ ФОНД

Макро и микро
обязанности

Лаборатория кузнечно-
штамповочного производ-
ства – одно из подразделе-
ний службы по обработке 
металлов давлением и тер-
мообработке ВСМПО, специ-
алисты которого осущест-
вляют технологическую и 
конструкторскую подготов-
ку производства титановых 
полуфабрикатов, передают 
разработанные технологии 
в серийное производство, 
обеспечивают их сертифика-
цию заказчиками.

Лабораторией кузнечно-
штамповочного производства 
научно-технического центра 
ВСМПО с 2016 года руководит 
Виталий Духтанов. В его под-
чинении трудятся инженеры 
Наталья Терентьева, Ольга Ни-
колаева и Ольга Умарова. Про-
фессиональные обязанности у 
девушек схожи – это исследова-
ние и участие в освоении про-
изводства новых штамповок 
для зарубежной и отечествен-
ной авиатехники. Выполняя эти 
задачи, сотрудники лаборато-
рии курируют деятельность 
четырёх кузнечных подразде-
лений: цехов № 4, 21, 22, 37. То 
есть контролируют процессы 
термообработки и деформа-
ции. Бывает, исследователям 
необходимо выйти и в плавиль-
но-литейные, инструменталь-
ные, прокатные производства.

– Все новые кузнечные полу-
фабрикаты проходят через 
нас. После того как инженеры 
проработали конструкцию, 
мы начинаем отслеживать 
производство изделия, начи-
ная с выплавки слитка, по со-
ставленной лабораторией 
программе. На все операции 
оформляем заказы на вы-
полнение работ по каждому 
производственному циклу по 
мере продвижения металла в 
системе «Глобал». Работаем в 
тандеме с технологами, эко-
номистами и бухгалтерами 
цехов. Следим, чтобы опыт-
ные работы производственни-
ки выполнили вовремя. Ведём 
всестороннее исследование 
штамповки, составляем от-
чёт, который направляем за-
казчику. В некоторых случаях 
заказчик параллельно с нами 
проводит исследование ме-
талла, отгруженного в его 
адрес, и принимает оконча-
тельное решение, запускать 
в серийное производство дан-
ный полуфабрикат или нет, – 
уточнил нюансы деятельности 
лаборатории Виталий Духта-
нов.

В 2017 году лаборатория куз-
нечно-штамповочного произ-
водства записала себе в актив 
освоение шести мелкогабарит-
ных и двух крупногабаритных 
штамповок, которые теперь из-
готавливаются серийно. Про-
ведена опытная работа по ре-
альному сокращению времени 
нагрева металла под деформа-
цию, что позволило увеличить 
выпуск металла за единицу 
времени, повысить качество 
полуфабрикатов, сократить 
трудо- и энергозатраты.

– В 2017-м завершилась полу-
торагодовалая опытная рабо-
та по осадке темплетов под 
заказ для Airbus. После оконча-
ния исследования мы подели-
лись с заказчиком данными о 
том, как ведёт себя металл 
при разных деформациях и 

температурах. Подобрав бо-
лее оптимальные условия об-
работки, улучшили качество 
конкретной штамповки, – рас-
сказал Виталий Анатольевич.

Самая масштабная в ны-
нешнем году опытная работа 
– это опробование очередного 
сплава для производства из-
делий под заказы судостроите-
лей. Сотрудники лаборатории 
испытывают после проведения 
термообработки в различных 
режимах поковки, слябы, прут-
ки, плиты разных размеров. 
Исследования должны быть за-
вершены к осени с тем, чтобы 
заказчик смог определиться 
с номенклатурой титановой 
продукции из нового сплава и 
заказать её на 2019-й.

Есть у лаборатории и так на-
зываемые будничные задачи. 
Например, биллет развернули 
на ультразвуковом контроле, 
и цех просит найти причину 
несоответствия. Инженеры 
поднимают все документы, со-
провождающие производство 
биллета, анализируют показа-
тели контрольных исследова-
ний на всех переделах и ставят 
диагноз.

В своей работе сотрудники 
лаборатории руководствуются 
в первую очередь разработан-
ными на ВСМПО стандартами. 
При этом активно используют 
результаты новейших исследо-
ваний, опубликованные в спе-
циализированных журналах.

– Наша лаборатория не 
только организует техноло-
гическую и конструкторскую 
подготовку производства 
новых видов титановых полу-
фабрикатов, но и помогает 
в исследовании механических 
свойств изделий, изучению их 
макро- и микроструктуры в 
случае появления несоответ-
ствий, – резюмирует Виталий 
Духтанов

Общаясь с сотрудниками 
лаборатории, автор этих строк 
попыталась выяснить, какие 

проблемы тревожат малень-
кий, но очень значимый для 
всего ВСМПО коллектив. К сво-
ему удивлению услышала о 
том, что в Научно-техническом 
центре мечтают не о новом 
оборудовании (хотя кто же от 
него откажется?!), а о том, что 
бы как можно больше молодых 
людей выбрали своей профес-
сией металлургию. 

– Сейчас идёт приёмная 
кампания в вузах и технику-
мах, и, пользуясь случаем, хочу 
пожелать выпускникам школ, 
чтобы они обратили большее 
внимание на металловедче-
ские специальности, – совету-
ет юным салдинцам Виталий 
Духтанов – Ребята! Получая 
инженерное образование, вы 
не только сможете участво-
вать в развитии Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА – градообра-
зующего предприятия род-
ного города, но и получите 
гарант своего стабильного 
будущего!

Елена СКУРИХИНА

ВСЁ 
ПО ПОЛОЧКАМ

На полках в 
кладовой лежит 
инструмент, про-

изведённый в 35-м цехе, и 
закупленный менеджерами 
в России и за рубежом. На-
боры ключей, головки, мет-
чики, развёртки, плашки, 
оправки...

В оборотной ведомости 
более тысячи названий ин-
струмента, причём на но-
менклатурном номере их не 
один и не два – только штан-
генциркулей 700 единиц.

– На каждого рабочего кар-
точка заведена, в которую 
я записываю всё, что выда-
но, на каждый инструмент 
– своя папка. Когда выдано, 
что выдано. Каждый месяц 
сама себя перепроверяю. А 
как же?! 

Мерительный инстру-
мент – штангенциркули, ли-
нейки, угольники – рабочие 
хранят в своих ящиках. Но 
раз в год необходимо сдавать 
их на поверку: собираю и вы-
даю снова. Спорим, даже, бы-
вает, ругаемся: не отдают, 
мол, работать надо, план 
делать... А я говорю: «У меня 
тоже план!»

Поверяют мерительный 
инструмент раз в год. На 
бирке указаны число, месяц 
и год, до которого он дей-
ствителен, и за три дня 
до срока кладовщик должен 
предоставить этот ин-
струмент на поверку – ни 
раньше, ни позже. Так весь 
инструмент и вожу пооче-
рёдно. Правила! 

На протяжении всего ра-
бочего дня Галине крайне 
редко удаётся посидеть, чаю 
попить некогда. 

– Раньше не завтракала 
дома, есть не хотелось. А 
сейчас утром научилась вы-
пивать большую кружку чая 
и плотнее перекусывать. На 
работе не всегда и пообе-
дать удаётся. То один прихо-
дит, то другой. Сейчас фрезу 
искали, к ней оправку. То на 
склад еду, то в лабораторию 
цеха № 2. 

А ещё кладовщик печатает 
накладные – документы, по 
которым инструмент выда-
ётся рабочим, или транспор-
тируется с одной площадки 
на другую. Новый получает 
на центральном складе 26-го 
цеха. Круговерть... 

Несмотря на кажущуюся 
лёгкость обязанностей – по-
лучил-выдал-записал – забот 
у старшего кладовщика не-
мало. Чтобы всё было по по-
лочкам – и на самих полках, 
и в документах, а главное, у 
рабочих, требуется и с ком-
пьютером на «ты» говорить, 
и внимательность с аккурат-
ностью проявлять, иметь хо-
рошую память, быть комму-
никабельной и бдительной, 
то есть такой, как Галина За-
болотская.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Сотрудники ла-
боратории кури-
руют деятель-
ность четырёх 
кузнечных под-
разделений: цехов 
№ 4, 21, 22, 37. То 
есть контролиру-
ют процессы тер-
мообработки и де-
формации

Л а б о р а т о р и я 
не только орга-
низует техноло-
гическую и кон-
с т р у к т о р с к у ю 
подготовку про-
изводства новых 
видов титановых 
полуфабрикатов, 
но и помогает в ис-
следовании меха-
нических свойств 
изделий, изучению 
их макро- и микро-
структуры в слу-
чае появления не-
соответствий
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СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

Жаркие будни 
и морозное хобби

ЗОЛОТОЙ ФОНД

Я – ИНОСТРАНЕЦ 
«Приехал к родственни-

кам из Казахстана. Россий-
ского паспорта у меня нет, 
а только вид на житель-
ство. Могу ли я устроиться 
на ВСМПО или обязательно 
нужно российское граждан-
ство? Возможно, у Корпора-
ции есть квота для приёма 
на работу иностранцев или 
лиц без гражданства?

Николай ДОНДЕРФЕР»

Вот что автору письма в 
«Новатор» ответил Степан ГРЕ-
БЕНЮК, начальник управле-
ния по работе с персоналом 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА:

– Трудоустроиться на 
ВСМПО Вы можете как в ка-
честве гражданина Казахста-
на – государства, входящего 
в состав Евразийского союза, 
так и при наличии вида на жи-
тельство. Иметь российское 
гражданство необязательно. 
И к наличию или отсутствию 
квот это никакого отношения 
не имеет. Мы примем вас на 
работу, если вы обладаете  
соответствующей квалифика-
цией и образованием, а у нас 
имеется вакансия.

А ЗАРПЛАТУ 
ПОВЫСЯТ? 

«Уже несколько лет в фев-
рале и июле нам повышали 
зарплату. Июль прошёл, а 
тарифы остались без из-
менений. Ждать ли прият-
ных новостей до конца 2018 
года?»

Евгений КОЧЕРГИН, 
электромонтёр ВСМПО 

На этот вопрос «Новатор» 
попросил ответить Ирину 
ХАСАНГАТИНУ, начальника 
управления экономики труда 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА:

– Хорошие новости есть: 
25 июля приказом генераль-
ного директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Викторовича Воеводина ут-
верждена Единая тарифная 
сетка с увеличенными тариф-
ными ставками и группы по 
оплате труда с новыми уров-
нями базовой зарплаты, кото-
рые вступят в силу 1 сентября. 

Хочу напомнить, что, со-
гласно Коллективному дого-
вору, индексация заработной 
платы проходит на нашем 
предприятии не реже одного 
раза в год. Размер и период 
проведения индексации ад-
министрация Корпорации и 
профсоюзные комитеты про-
мышленных площадок об-
суждают совместно дважды 
в год, принимая во внима-
ние условия для проведения 
индексации: требования за-
конодательства, рост потре-
бительских цен за период с 
последней индексации, ре-
зультаты финансово-эконо-

мической деятельности Кор-
порации. И действительно, 
как пишет Евгений Кочерин, 
уже несколько лет индекса-
ция зарплаты у нас проводи-
лась с 1 февраля и с 1 июля.

Нынешним летом, получив 
предложения от профсоюзных 
комитетов обеих промышлен-
ных площадок, проанализиро-
вав соответствующие условия, 
генеральный директор при-
нял решение об индексации 
зарплаты с 1 сентября на 2% 
с учётом ожидаемого роста 
цен на коммунальные услуги и 
роста налога на добавленную 
стоимость (НДС).

Почему с сентября, а не с 
июля, как было в прошлые 
годы? Дело в том, что с 1 фев-
раля зарплата была проиндек-
сирована на 2% при уровне 
инфляции 0,6% за предыду-
щие полгода (с июля 2017-го 
по февраль 2018 года). Полу-
чилось, что эти февральские 
два процента фактически рав-
нялись суммарной инфляцией 
за период с февраля 2017-го 
по июль 2018 года.

Динамика цен на товары и 
услуги выражается через ин-
декс, информация о котором 
публикуется ежемесячно на 
сайтах Федеральной службы 
государственной статистики. 
Именно этот индекс отражает 
изменение цен на товары и ус-
луги по отношению к прошло-
му месяцу. Соответственно 
сумма ежемесячных значений 
является индексом за опреде-
лённый период, который учи-
тывается при принятии реше-
ния об уровне индексации.

Следует акцентировать 
внимание сотрудников Корпо-
рации на том, что индексация 
зарплаты лишь частично ре-
шает задачу устойчивого по-
вышения доходов наших ра-
ботников. Рост заработной 
платы должен обеспечиваться 
в том и числе за счёт повы-
шения производительности 
труда, профессионализма и 
результативности, вследствие 
чего будет обеспечен карьер-
ный рост и получение допол-
нительных премий и персо-
нальных надбавок.

И ещё на один момент обра-
щу внимание: при индексации 
зарплаты на утверждённый 
в приказе процент увеличи-
вается базовая зарплата и 
тарифная ставка, а также все 
выплаты, начисляемые на та-
рифную ставку в процентном 
отношении. Такие как, доплата 
за стаж, персональная надбав-
ка, сдельный приработок, пре-
мия и тому подобное.

При проведении индекса-
ции согласно договорённости 
между Корпорацией и работни-
ками, зафиксированной в Кол-
лективном договоре, заключе-
ние дополнительных трудовых 
договоров не производится. 
Работнику сообщают о его но-
вой тарифной ставке/базовой 
зарплате извещением, которое 
выдаётся каждому лично в руки. 
Поэтому в сентябре 2018 года 
ждите очередных извещений о 
повышении зарплаты.

Он до сих пор помнит свою 
первую плавку, как будто 
это было только вчера, хотя 
с того момента прошло бо-
лее десяти лет. Помнит, как 
оказался за пультом вакуум-
но-дуговой печи и впервые 
самостоятельно управлял 
процессом плавления титана. 

– За процесс плавки я не вол-
новался. Когда работал на за-
грузке, была возможность на-
блюдать, как плавили другие, 
да и теоретических знаний 
было достаточно. Поэтому 
когда сел в кресло, прекрасно 
представлял, что нужно де-
лать и как. А вот за операцию 
приварки огарка к расходуемо-
му электроду действительно 
переживал. В этом вопросе 
мне помог Виктор Павлович 
Шепоренко. Посоветовал, под-
сказал, в общем, научил, за что 
ему большое спасибо, – вспо-
минает Никита Карпов, пла-
вильщик цеха № 32.

Никита ещё в юности опре-
делил для себя, что пойдёт по 
рабочей стезе. С выбором спе-
циальности помог определить-
ся дед – Василий Васильевич. 
Тот лишь однажды обмолвил-
ся о престиже плавильщиков, 
но этого оказалось вполне до-
статочно, чтобы слова прочно 
врезались в память. Поступая 
в техникум, Никита знал, какое 
направление выбрать.

Сегодня Никита Юрьевич – 
один из опытных плавильщи-
ков 32-го, и уже восемь лет сам 
выступает в роли наставника 
для менее опытных коллег. По-
могает им вникнуть и освоить 
тонкости своей профессии.

В 32-м так заведено: когда 
приходят новые кадры, в курс 
дела их вводят корифеи произ-
водства. И так на всех этапах – 
хоть на сборке, хоть на загруз-
ке, хоть на плавке. 

– Первое время, когда ты 
поднимаешься в пультовую, и 
начинаешь сам плавить, то 
постоянной печи у тебя нет. 
Работаешь на разных, парал-
лельно набираешься опыта, 
берёшь от опытных коллег 
для себя что-то нужное, спра-
шиваешь, тебе всегда подска-
жут, что и как. В своё время 
мне в операции печной сварки, 
когда внутри печи один сли-
ток приваривается к другому, 
помог разобраться Вячеслав 
Журавлёв. 

С той поры Никита Юрьевич 
провёл не одну сотню плавок, 
и уже сам может каждый про-
цесс разобрать до мелочей и 
подробно объяснить новичку, 
обратившемуся с вопросом.

– Никита Карпов – человек, 
на которого всегда можно по-
ложиться, добросовестный, 
трудолюбивый, отзывчивый. 
Вот уже несколько лет подряд 
он исполняет обязанности ма-
стера на время моего отпуска, 
и я знаю, в этот период всё бу-
дет в порядке, – рассказывает 
Андрей Устюжанин, непосред-
ственный руководитель наше-
го героя. 

В бригаде Карпова четыре 
плавильщика, которые работа-
ют на шести печах, и загрузчик. 
Помимо непосредственного 
процесса плавления, у них хва-
тает работы внизу – на загрузке 
и выгрузке. 

Но даже за пультом только 
кажется, что плавильщик спо-
койно сидит в кресле. Всё то 
время, пока титан плавится 
в вакуумно-дуговой печи, он 
должен фиксировать показа-
ния различных параметров 
на мониторах и не упускать из 
виду картинку в перископах. 
Через каждые пять минут сра-
батывает прибор «Бодрость» 
– на мониторе загорается крас-

ная надпись, плавильщик тут 
же должен нажать кнопку, что-
бы дать понять, что он следит 
за процессом. 

– По факту самого прибо-
ра уже нет, мы называем его 
так по привычке. Когда на пе-
чах установили системы ав-
томатического управления, 
функции прибора «Бодрость» 
– каждые пять минут контро-
лировать работу плавильщи-
ка – внесли в программу. Если 
тот через 30 секунд после по-
явления надписи не нажимает 
кнопку на пульте, раздаётся 
звуковой сигнал. И если даже 
после этого кнопку не нажать, 
программа может остано-
вить процесс плавления, – по-
ясняет Андрей Устюжанин. И 
тут же добавляет, что в 32-м по 
этой причине плавку не оста-
навливали ни разу.

И всё же, как ни следи за 
процессом, а без поддерж-
ки коллег, по мнению Никиты 
Карпова, любому плавильщи-
ку будет довольно сложно. В 
одной операции товарищи 
помогут, в другой – подменят, 
третью – подстрахуют. Коллек-
тив смены, как одна команда, 
причём не только в трудовые 
будни.

В свободное время плавиль-
щики с удовольствием соби-
раются, чтобы в «Сигнале» по-
играть в футбол, или погонять 
шайбу по льду.

Никита Юрьевич всегда не 
прочь присоединиться к това-
рищам, но в последнее время 
отдаёт предпочтение горным 
лыжам. Ему в удовольствие в 
свободное от рабочих будней 
время скатиться по горному 
склону, ощущая на своём лице 
бодрящую свежесть зимнего 
ветра. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 
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5 АВГУСТА – ДЕНЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА

Локомотивы «оцифруют»

В ближайшие, первые вы-
ходные августа работники 
цеха № 9 ВСМПО отметят 
свой профессиональный 
праздник. «Новатор» поин-
тересовался, какими успе-
хами встречает нынешний 
День железнодорожника 
это транспортное подразде-
лении Корпорации ВСМПО-
АВИСМА.

СОБСТВЕННЫМИ 
ВАГОНАМИ

Одним из самых существен-
ных для цеха № 9 достижений 
наши железнодорожники счи-
тают начало работы системы 
доставки со станции Благодать 
(город Кушва) щебня в соб-
ственных вагонах. Эта логисти-
ческая ветка заработала с мая 
2018-го. Теперь ежемесячно 
по 10 единиц подвижного со-
става отправляются за сырьём 
и одномоментно привозят на 
ВСМПО 650 тонн груза.

– К концу нынешней весны 
мы так спланировали работу, 
что сумели выделить под ре-
гулярную доставку сыпучего 
строительного материала до 
10 вагонов вместимостью по 
65 тонн каждый, – констатиру-
ет Дмитрий Миловцев, началь-
ник цеха № 9. – Данным сырьём 
мы обеспечиваем ремонт-
но-строительный цех № 19 и 
«ВСМПО-Строитель (УКС)». Ва-
гоны будут ходить, пока не вы-
везем весь закупленный объём. 
Стараемся, чтобы они обора-
чивались как минимум трижды 
в месяц, но стремимся к макси-
муму – по пять рейсов.

Доставка груза собственны-
ми вагонами гораздо выгод-
нее, чем использование чужо-

го подвижного состава. Кстати, 
ещё одним новым грузом для 
железнодорожников ВСМПО в 
нынешнем году стала титано-
вая губка, которая доставляет-
ся на ВСМПО в 20-футовых кон-
тейнерах из Казахстана.

800 ТОНН В МЕСЯЦ
Составы железнодорожно-

го цеха Корпорации активно 
движутся в две стороны: вво-
зят на предприятие и вывозят 
из него. Самый объёмный груз 
на вывоз – это металлолом. В 
подразделениях предприятия 
идёт масштабная реконструк-
ция, которая сопровождается 
демонтажем старого обору-
дования. И тут – только ваго-
ны подставляй! Покупателям 
металлолома ежемесячно от-
гружается по 800 тонн чёрного 
лома, резка которого произво-
дится в цехе № 41.

– В этом деле своим подвиж-
ным составом мы не можем 
обойтись. Груза очень много, 
поэтому привлекаем сторон-
ние вагоны, – уточнил Дмитрий 
Николаевич.

В ПАРКЕ – ПОПОЛНЕНИЕ
У «Российских железных 

дорог» весьма строгие требо-
вания к возрасту подвижного 
состава – и тепловозов, и ваго-
нов. И регулярное обновление 
железнодорожного парка для 
ВСМПО в последние пять лет – 
явление будничное.

– В нынешнем году мы по-
лучили одну универсальную 
платформу для перевозки 
грузов между цехами в допол-
нение к трём имеющимся. До 
конца года к нам прибудут 

три цистерны под перевозку 
плавиковой кислоты с пред-
приятия-изготовителя. Это 
приобретение очень для нас 
значимо, так как наш постав-
щик кислоты не имеет желез-
нодорожного парка, соответ-
ствующего требованиям РЖД 
по доставке опасных грузов. 
Будем сами возить. Цистерны 
для нас уже изготовлены на 
Рузаевском заводе химическо-
го машиностроения, который 
находится в Мордовии. В по-
следней декаде августа они 
отправятся в Салду. С учётом 
регистрации, нумерации и дру-
гих организационных процедур 
мы запустим их в эксплуата-
цию к концу нынешнего года. В 
2019-м необходимо заменить 
ещё 10 вагонов, чей срок эксплу-
атации подходит к финишу, 
– рассказал об инвестициях в 
заводскую железную дорогу 
начальник цеха № 9.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
Открытие станции «Верхняя 

Салда» и подъездного пути, 
на котором можно работать с 
крупнотоннажными контейне-
рами (весом до 29 тонн) – это 
тема, с которой регулярно Кор-
порация обращается к руко-
водству «Российских железных 
дорог» и Федеральному агент-
ству железнодорожного транс-
порта.

– Разрешение на загрузку-
выгрузку и отправление круп-
нотоннажных контейнеров – 
очень важно для предприятия. 
Оно даст нам возможность 
прямой отгрузки продукции 
ВСМПО в контейнерах. В основ-
ном это касается экспортных 
грузов. Сейчас они доставля-

ются автотранспортом до 
места погрузки в контейнеры, 
затем едут в порт, а оттуда 
заказчику. Получив разреше-
ние, мы принесём Корпорации 
значительный экономический 
эффект, исключив из цепочки 
необходимость перегружать 
продукцию, а сразу на месте 
упаковывать её в контейнер. 
Надеюсь, что наша огромная 
работа в этом направлении 
увенчается успехом, – оптими-
стично констатирует Дмитрий 
Миловцев.

ЦИФРОВОЙ СКОРОСТЕМЕР
Переход на «цифру», о ко-

торой так много говорили на 
Иннопроме-2018, стал возмо-
жен и для тепловозов ВСМПО. 
Вскоре они будут оснащены 
новыми современными элек-
тронными приборами без-
опасности – скоростемерами, 
регистрирующими скоростные 
параметры движения. Маши-
нист будет знать, с какой ско-
ростью движется локомотив, 
параллельно она будет реги-
стрироваться в современном 
формате на электронный носи-
тель.

Пока замер скорости про-
изводится с помощью меха-
нических приборов, не всегда 
точных и требующих дополни-
тельной расшифровки скоро-
стемерной ленты, на которую 
идёт запись данных. Новый 
комплекс значительно упро-
стит работу машинистов и ста-
нет гарантом выполнения тре-
бований безопасности. Всего 
будут оцифрованы четыре те-
пловоза. Производители обо-
рудования сами смонтируют и 
настроят систему.

ВАКАНСИЙ НЕТ
«Новатор» уже рассказы-

вал о том, что нынешний год 
стал рекордным по объёмам 
ремонта железнодорожных 
путей ВСМПО. Сразу две под-
рядные организации ведут ка-
питальное обновление полот-
на. Служба пути цеха № 9 также 
выполняет большой объём 
ремонтной работы. Например, 
к своему профессиональному 
празднику монтёры обновят 
стрелочные переводы напро-
тив проходной площадки «Б».

– Мы стараемся улучшать и 
условия труда наших сотруд-
ников. Каждый год включаем в 
инвестплан и объекты пром-
быта. Так, например, сейчас 
у нас идёт капитальный ре-
монт здравпункта, обновля-
ются помещения экспедиции 
на станции Верхняя Салда и 
административно-бытовой 
корпус цеха. И для нас такие 
вложения не менее важны, чем 
расходы на модернизацию под-
вижного состава и ремонты 
путей. Ведь в конечном итоге, 
люди – наш главный ресурс, – 
сказал Дмитрий Миловцев.

И этот ресурс в цехе № 9 – 
очень надёжный и эффектив-
ный. А тот факт, что в подраз-
делении, где работу лёгкой не 
назовёшь, где в кабинетах не 
отсидишься, где в путь надо 
вывести составы и в зной, и 
в дождь, и в лютые морозы, 
практически нет текучки ка-
дров и давно нет вакантных 
мест, говорит о многом. И пре-
жде всего, о преданности боль-
шинства сотрудников девятого 
цеха выбранной профессии, 
которых «Новатор» поздравля-
ет с Днём железнодорожника.

Елена СКУРИХИНА
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Как почувствовать себя 
сотрудником Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, если тебе 
всего 13 лет и ты никогда 
не был на заводе? Такую 
возможность молодёжная 
организация ВСМПО предо-
ставила отдыхающим в дет-
ском лагере «Тирус», где 27 
июля прошли профориента-
ционные игры. Подростки 
тестировались на профпри-
годность, работали с «горя-
чим металлом» и пробовали 
себя в роли начальников це-
хов. 

В интеллектуальной игре 
«Крепкий орешек», состоящей 
из девяти раундов, встрети-
лись команды старших от-
рядов. Следом за разминкой 
«заводчане» расшифровали 
путаницу из букв, в которой 
были спрятаны пословицы. Ну, 
вот, например, абракадабра 
«ЕН ЙИМЕ ТОС БЛЕРУЙ, А ИЙМЕ 
ТОС ЗЕДРУЙ» превратилась в 
«Не имей сто рублей, а имей 
сто друзей».

Бурно обсуждая задания, 
участники старались уложить-
ся во время, отведённое на ра-
унд, и сделать как можно мень-
ше ошибок.

Ребятам предстояло вспом-
нить, что создатели первого 
паровоза Черепановы рабо-
тали на заводе в Нижнем Та-
гиле, что первым растением 
на космической станции стал 

арабидопсис, а знаменитый 
военный лётчик Пётр Несте-
ров выполнил воздушную пет-
лю. Да и вопрос о том, когда  
был запущен завод № 95, ныне 
ВСМПО, практически не вы-
звал затруднений. Все участ-
ники правильно ответили – в 
1933 году. Ещё в течение игры 
старшеклассники отвечали на 
вопросы из области геогра-
фии, химии, русского языка и 
истории. 

А пока ребята ломали го-
ловы над заданиями «Эрудит-
лото», представители третье-
го отряда разделившись на 
команды, окунулись в темы 
квеста «Патруль времени». 
Игра двигалась по станциям, 
задержаться на которых мож-
но было не дольше пяти ми-
нут. 

– Сегодня мы ощутили себя 
на месте рабочих в цехе. Всё 
понравилось! Особенно искать 
ключик и строить ракету! Всё 
круто! – делится впечатления-
ми Денис Ковалёв из команды 
«Блогеры».

Команда Дениса искала по-
терявшийся среди огромной 
кучи ключ от персонального 
шкафчика рабочего. Справив-
шись с этим заданием, ребята 
поспешили «на производство». 
Небольшую часть террито-
рии «Тируса» задекорировали 
под кузнечную мастерскую. И 
здесь игра была очень серьёз-
ной – перед началом работ все 

надели защитную одежду. В ка-
ске, очках и перчатках каждый 
участник команды переклады-
вал большими «клещами» за-
готовки «нагретого металла» из 
«печи» на стол.

– Крепче держи! Погоди, не 
торопись, аккуратно повора-
чивай! Сильно не бросай! – слы-
шались возгласы подростков, 
болеющих за своих друзей.

После успешного освоения 
кузнечного дела ребятня пере-
шла в «конструкторское бюро». 
По заданию «главного инжене-
ра» команды строили ракеты 
и самолёты. Бурно обсуждали 
принцип строения, перестав-
ляли мягкие модули с места на 
место, и вот, лайнер уже в по-
лёте, а дети бегут на следую-
щий этап.

Этап «Отдел кадров» оказал-
ся одним из самых непростых. 
Ребятам пришлось вспомнить 
беседы с родителями, чтобы 
разгадать 20 слов в кроссвор-
де. Что подписывают при при-
ёме на работу? Как называется 
отъезд сотрудника в другой 
город? Кто такой коллега? Что 
такое халатность?

О халатности, кстати, гово-
рили на этапе «Охрана труда». 
Просматривая предупреди-
тельные плакаты советских 
времён, дети расшифровывали 
их значение. Например, поче-
му человек упал с крыши, как 
попал гвоздь в ботинок или 
по какой причине волосы «за-

жевало» станком. И здесь ре-
бята показали хорошие знания 
правил безопасного труда и 
разгадали производственные 
ребусы.

Ребусов было немало и на 
станции «Медосмотр». Прой-
ти медкомиссию за один день 
– это многим не под силу. А 
участники игры получили 
всего 10 минут и справились 
со всеми заданиями, доказав 
свою профпригодность. 

Когда все этапы были прой-
дены, команды собрались в 
диско-клубе, где ждали огла-
шение итогов такого необыч-
ного соревнования. 

В интеллектуально-позна-
вательной игре «Крепкий оре-
шек» наибольшее количество 
баллов заработала команда 
«Переходнички». Вторыми 
стали «Динозаврики», третье 
место досталось команде «Ма-
стера».

В квест-игре «Патруль вре-
мени» золото досталось юно-
шеской команде «Блогеры», 
второе у очаровательных де-
вушек из команды «Бабочки», а 
третье место заняли «Енотики».

Все участники получили в 
подарок познавательную книгу 
«Титан для чайников», которая 
наверняка вдохновит ребят на 
дальнейшее изучение профес-
сий, очень нужных в Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА.

Юлия ВЕРШИНИНА

10 минут на профосмотр, 
или Серьёзная игра в завод

МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

НА ПЕРВЫЙ
ВЗГЛЯД НЕ ВИДНА

Что касается ка-
бинета на Восточной 

проходной, то постоянного 
графика его работы нет, так 
как участковых в отделе по-
лиции не хватает. Но в случае 
необходимости сотрудника 
туда направляют. Вызвать 
участкового через началь-
ника оперативной службы 
может любой работник заво-
да, если для этого есть осно-
вания. 

– В прошлом году «Нова-
тор» освещал конкурс про-
фессионального мастер-
ства среди охранников 
цеха № 15, и судя по сте-
пени подготовки и количе-
ству участников, эта ини-
циатива приветствовалась 
в коллективе. Планируете 
ли провести такой конкурс 
в нынешнем году?

– Да, проведём обязатель-
но. Смотр-конкурс профес-
сионального мастерства на 
звание «Лучший по профес-
сии охранник» запланирова-
ли на 21 сентября. 

– Анатолий Николае-
вич, интервью в корпора-
тивной газете – это хоро-
шая возможность назвать 
имена людей, которые до-
бросовестно выполняют 
свою работу и на которых 
можно положиться. Кого 
хотели бы похвалить?

– Я пользуюсь любой воз-
можностью поблагодарить 
за нелёгкий труд всех ра-
ботников цеха. Сделаю это с 
удовольствием и сейчас. Как 
и в любом коллективе, у нас 
есть ключевой персонал, на 
который можно смело поло-
житься, давая сложные слу-
жебные поручения. 

Самых ответственных, 
добросовестных и исполни-
тельных работников ежеме-
сячно поощряем дополни-
тельной премией из фонда 
начальника цеха и дирек-
тора по направлению. За 
успехи в работе и огромный 
вклад в наши общие успехи 
поощряем людей цеховыми, 
корпоративными, городски-
ми, региональными и даже 
ведомственными награда-
ми.

На сегодняшний день те, 
на ком держится вся орга-
низация, дисциплина, охра-
на – это начальники служб, 
начальники команд службы 
безопасности и охраны. А 
среди сотрудниц КПП с удо-
вольствием благодарю за от-
личный труд в текущем году 
Наталью Муравьёву, Надеж-
ду Жолобову, Ольгу Русакову, 
Викторию Исламову, Юлию 
Колтакову. Так держать, дев-
чонки!

А если всех хороших 
сотрудников цеха пере-
числить, то вряд ли хватит 
страницы, отведённой для 
интервью. 

Интервью вела 
Яна ГОРЛАНОВА

3
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Мусорная революция 

«Новатор» уже сообщал читателям 
о том, что с 1 июля установлен новый 
метод расчёта услуги по вывозу му-
сора как для городских многоквар-
тирных домов, так и для частных. 
Но это не единственное изменение в 
«мусорной» сфере, которое всех нас 
коснётся. 

С 1 января 2016 года в силу вступил 
новый Федеральный закон № 458-ФЗ, 
согласно которому органы исполни-
тельной власти обязаны провести кон-
курс, по результатам которого выбира-
ется единый региональный оператор 
по обращению с твёрдыми коммуналь-
ными отходами. Министерство энер-
гетики и ЖКХ Свердловской области 
уже подвело итоги конкурсов на выбор 
операторов по обращению с отходами 
для северной и западной зон региона. 
По их результатам с 1 ноября в Верхне-
салдинском городском округе начнёт 
деятельность тюменская компания «Ри-
фей». 

24 июля в кабинете главы админи-
страции городского округа Михаила 
Савченко прошло совещание с пред-
ставителями компании «Рифей» Игорем 
Рыбаковым и Фёдором Потаповым. Оно 
больше носило ознакомительных ха-
рактер. Присутствовавшие на совеща-
нии директор ГорУЖКХ Ирина Тодуа, её 
заместитель по экономике и финансам 
Надежда Дербушева, Лариса Семкова 
– главный специалист администрации 
по ЖКХ, предоставили «Рифею» инфор-
мацию о системе вывоза и утилизации 
коммунальных отходов в округе и уточ-
нили условия договора, по которому 
будет организована работа. Глава адми-
нистрации округа Михаил Савченко по-
интересовался, планирует ли оператор 
менять существующую систему вывоза 
мусора и намерен ли инвестировать в 
эту сферу. 

– Компания «Рифей» – победитель по 
территории от Невьянска до Пелыма, 
то есть охватит весь север Сверд-
ловской области, – начал совещание 
Игорь Викторович, – Мы будем органи-
зовывать работу в сфере обращения с 
отходами: это сбор, вывоз, обработка 
и экологически безопасное захоронение. 
Но прежде мы должны оценить ситуа-
цию. Нам надо будет взаимодейство-
вать с держателем полигона, с ком-
паниями-возчиками на территории 
вашего округа. Необходимо понимать, 
сколько контейнеров и какие имеются 

в наличии, как в частном секторе об-
стоит дело с вывозом ТКО. 

Надежда Дербушева, заместитель 
директора ГорУЖКХ по экономике пре-
доставила всю необходимую информа-
цию: 

– ГорУЖКХ – единственное предприя-
тие в городе, которое занимается сбо-
ром отходов, вывозом и захоронением 
их на полигоне. Годовой объём отходов, 
принимаемых на полигон, – 154 тысячи 
кубических метров в год. Из них около 
80 тысяч кубометров – от населения. 
От юридических лиц – около 10 тысяч 
кубов, остальной объём – промышлен-
ные отходы, поступающие в основном 
от ВСМПО. На полигоне есть неболь-
шой сортировочный комплекс. 

В прошлом году мы полностью об-
новили парк мусорных контейнеров. 
На данный момент в городе уставлено 
210 евроконтейнеров. Собираем также 
мусор в порталы и железные контейне-
ры. Работают четыре мусоровоза: два 
больших новых под евроконтейнеры, 
один мусоровоз-боковал и один под же-
лезные контейнеры. 

В частном секторе осуществляем 
вывоз по графику – раз в неделю мусо-
ровоз собирает мешки от домов. Но он 
охвачен лишь на треть, поскольку из 
почти 4000 домов договоры заключили 
хозяева лишь 800. Из Нелобы вывозим 
раз в месяц. В посёлке Басьяновский в 
связи с отдалённостью услуга по вы-
возу мусора не оказывается. И плата за 
нее соответственно не берётся. 

Эта информация дала представите-
лям оператора пищу для размышлений. 
Поскольку с 1 ноября «Рифей» будет 
отвечать за весь цикл обращения с от-
ходами, необходимо продумать, как 
организовать сбор и вывоз мусора из 
отдалённых территорий. А вот куда вы-
возить – этот вопрос вызвал у участни-
ков дискуссию. Фёдор Потапов озвучил 
планы оператора. Предполагается вы-
воз мусора на полигон в Нижнем Таги-
ле. Он и мусоросортировочный завод 
будут построены по концессионному 
соглашению с Облкоммунэнерго в пер-
вом квартале 2021 года. До этого мо-
мента мусор будет транспортироваться 
на существующие полигоны. 

Михаил Савченко выразил обеспо-
коенность по поводу такого логистиче-
ского решения: 

– У нас подходит к концу срок экс-
плуатации существующего полигона 

ТБО, и мы, рассматривая варианты, 
считаем, что везти мусор в Тагил не-
эффективно. Ещё один минус – поток 
мусоровозов пойдёт по дорогам города 
и деревни Северная. Это вызовет и со-
циальное недовольство, и единствен-
ной дороге, соединяющей наш город с 
Нижним Тагилом, на пользу не пойдёт. 
Поэтому у нас создан проект по стро-
ительству полигона, с сортировкой 
и переработкой, который стал бы 
межмунициальным центром для трёх 
территорий: Верхней и Нижней Салды 
и Свободного. 

– Мы делали заявку в Министерство 
энергетики и ЖКХ Свердловской обла-
сти, – проинформировала Лариса Сем-
кова, – Под эти цели уже земля выделе-
на, проведены кадастровые работы, 
проведены изыскательские работы. 

Лариса Сергеевна также поинтере-
совалась, как будет организован работа 
по несанкционированным свалкам. 

– Региональный оператор, получив 
информацию о несанкционированной 
свалке, выезжает на место, состав-
ляет акт, делает в доказательство 
фотографии, – ответил Фёдор Пота-
пов, – Затем отправляет уведомление 
собственнику земельного участка, на 
котором эта свалка находится. Если 
собственник не ликвидирует её само-
стоятельно в течение тридцати дней, 
её убирает региональный оператор, а 
затем в судебном порядке взыскивает 
понесённые расходы.

Региональный оператор «Рифей» с 
учётом всего этого должен разработать 
максимально эффективную схему об-
ращения с твёрдыми коммунальными 
отходами и с 1 ноября приступить к её 
реализации. В скором времени «Рифей» 
начнёт заключать договоры с населе-
нием. Это коснётся всех без исключе-
ния владельцев жилых помещений и 
юридических лиц. Причём это будет 
договор-оферта, он уже считается за-
ключённым по умолчанию. Документы 
собственники получат по почте, и для 
его законности не обязательно ставить 
подпись. 

К 2019 году мусорная революция 
должна завершиться. Региональный 
оператор «Рифей» наряду с другими 
операторами готовы вложить 9,5 мил-
лиардов рублей в развитие «мусорной» 
инфраструктуры в регионе.

Ольга ПРИЙМАКОВА 

ГОРОД СЛАВНЫХ 
ТРАДИЦИЙ

На минувшей неделе в админи-
страции Верхнесалдинского город-
ского округа состоялось заседание 
оргкомитета по подготовке 240-ле-
тия города. Праздник пройдёт под 
девизом: «Верхняя Салда – город 
славных традиций». 

Конкурс с одноимённым назва-
нием стартовал на минувшей неде-
ле. Организаторы предложили сал-
динцам создать символ хранителя 
традиций. Имя у него уже есть – Го-
родовичок. Его можно выполнить в 
различной технике: из бумаги, тка-
ни, фоармиана, дерева, других ма-
териалов. Работа должна быть объ-
ёмной, устойчивой, иметь прочную 
основу. 

Приём работ продлится до 15 ав-
густа. Победителей объявят с 17 по 
25 августа. В День города, 25 августа, 
пройдёт выставка поделок и награж-
дение победителей. Задать интере-
сующие вопросы можно по телефону 
5-20-25. 

День рождения города – это празд-
ник всех, кто любит простоту тихих 
улиц, кого связывает потрясающая 
работоспособность и творческий по-
лёт.  Именно эти качества пригодятся 
участникам второго конкурса, при-
уроченного ко Дню города – «Терри-
тория добрых дел».

Администрация Верхнесалдин-
ского городского округа приглашает 
всех неравнодушных салдинцев, ор-
ганизации, учреждения принять уча-
стие в творческом конкурсе на луч-
шее благоустройство прилегающих 
территорий. Объявленные номина-
ции: цветочный вернисаж, образцо-
вая территория, лучший деревенский 
уголок.

Учитываться будут индивидуаль-
ность творческого замысла, дизайн, 
санитарное и эстетическое состо-
яние территории, использование 
малых архитектурных форм и даже 
оригинальность названия. Заявки на 
участие в конкурсе необходимо по-
давать в будние дни в кабинет № 313 
администрации городского округа с 
10.00 до 16.00 (телефон для справок 
5-45-05). 

Проекты выполненного благо-
устройства территорий будет оце-
нивать конкурсная комиссия на 
выездных заседаниях. Окончатель-
ные итоги конкурса и определение 
победителей пройдёт 17 августа. 
Победители получат награды на 
торжественном мероприятии, по-
свящённом Дню города Верхняя 
Салда 25 августа.

В праздничный день также будут 
организованы выступления творче-
ских коллективов, спортивные со-
стязания, поздравление и чество-
вание горожан, внёсших свой вклад 
в развитие Верхней Салды. Главным 
музыкальным подарком станет вы-
ступление группы «Отпетые мошен-
ники».    

Информация 
предоставлена 

администрацией 
Верхнесалдинского 

городского округа

КОНКУРС
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Публичные слушания, прошедшие 
в администрации Верхнесалдинско-
го городского округа неделю назад, 
26 июля, не привлекли внимания 
большого числа салдинцев. И напрас-
но жители города игнорируют такой 
вид личного участия в жизни города. 
Тема прошедших слушаний касалась 
каждого без исключения салдинца: 
«Стратегия социально-экономиче-
ского развития Верхнесалдинского 
городского округа на период до 2030 
года». 

Разработке стратегии предшество-
вала большая аналитическая работа, 
которая выявила все слабые и про-
блемные места. В своём выступлении 
глава городского округа Михаила Сав-
ченко обозначил восемь направлений 
социально-экономического развития 
города, имеющие стратегическое зна-
чение, и программы, которые будут 
способствовать созданию благоприят-
ной среды для бизнеса и социального 
партнёрства, сохранению высокого ка-
чества человеческого потенциала, обе-
спечению устойчивого роста качества 
жизни граждан. 

Первое направление стратегии – со-
хранение и развитие человеческого 
потенциала. В нём упор сделан на про-
граммы здравоохранения, образова-
ния, культуру, спорт и физкультуру, 
молодёжную и социальную политику, 
информатизацию территории.

Развитие экономического потенциа-
ла – второе направление. Усиление до-
минирующего положения градообразу-
ющего предприятия привело к тому, что 
в 2016 году количество малых и средних 
предприятий сократилось в два раза по 
сравнению с 2005 годом, а количество 
индивидуальных – на 13%. Это говорит 
о том, что необходимо формировать 
инновационно ориентированный про-
мышленный город, повышать уровень 
удовлетворенности жителей и гостей 
города в качественных, доступных и 
разнообразных услугах и товарах. Для 
этого предусмотрены программы по 
диверсификации промышленности 
Верхнесалдинского городского округа, 
содействия развитию субъектов малого 
и среднего предпринимательства, раз-
витие потребительского рынка, а также 
развитие Особой экономической зоны 
«Титановая долина».

Отсутствие строительства много-
квартирных домов и высокий износ 
коммунальной инфраструктуры пре-
допределили разработку программ в 
направлении развития жилищно-ком-
мунального хозяйства и инженерной 

инфраструктуры. Здесь, по мнению соз-
дателей стратегии, необходимо разви-
вать потребительский рынок, повышать 
энергетическую эффективность округа. 
Основой этого направления должны 
стать муниципальные программы «Ка-
питальный ремонт общего имущества 
многоквартирных домов Верхнесал-
динского городского округа до 2021 
года» и «Стимулирование развития жи-
лищного строительства и обеспечение 
населения доступным и комфортным 
жильём путём реализации механиз-
мов поддержки и развития жилищного 
строительства и стимулирование спро-
са на рынке жилья до 2021 года».

Верхней Салде требуется развитие 
транспортной инфраструктуры. В этом 
направлении акцент сделан на рас-
ширении и повышении безопасности 
дороги Нижний Тагил – Нижняя Салда, 
строительство обхода и железнодо-
рожной станции для нужд «Титановой 
долины». 

Следующее направление стратегии 
– экология, благоустроенная город-
ская среда. Оно предполагает улучше-
ние экологической обстановки, бла-
гоустройство мест общего пользования 
и рекреационных зон, снижение риска 
для здоровья населения, создание и 
организацию территорий для удовлет-
ворения потребности максимального 
количества населения, создание благо-
приятных условий для их жизни, трудо-
вой деятельности и досуга. 

Стратегические задачи развития гра-
достроительства и землепользвания, 
доступного комфортного жилья – это 
развитие транспортной сети городско-
го округа, проведение планировочных 
преобразований городских террито-
рий с учётом принципов архитектурно-
го единства, формирование комфорт-
ной и уникальной городской среды, 
обеспечивающей повышение качества 
жизни горожан. В этом направлении 
уже реализуется проект развития райо-
на Юго-западный.

Безопасная территория, развитие 
гражданского общества также входят в 
стратегию социально-экономического 
развития Верхнесалдинского городско-
го округа. 

В докладе глава округа Михаил Сав-
ченко также остановился на значимых 
для социально-экономического разви-
тия Верхнесалдинского округа инвести-
ционных проектах и предполагаемых 
затратах на их реализацию. 

После доклада глава ответил на во-
просы присутствующих на слушани-
ях. В частности, начальники службы 

занятости Анна Ширяева поинтере-
совалась, как планируется развивать 
городскую медицину и привлекать 
специалистов. Михаил Савченко уточ-
нил, что в планах строительство но-
вого поликлинического комплекса и 
конгломерация со 121 медсанчастью 
Нижней Салды. 

Депутат Валерий Водолазский вы-
сказал собственное мнение, что ВСМПО 
никак не участвует в развитии город-
ской инфраструктуры, и это надо как-то 
решать. На это заявление глава города 
привёл красноречивые цифры:

– Корпорация ВСМПО-АВИСМА вкла-
дывает в город огромные средства 
– 800 миллионов рублей в год. По боль-
шому счёту, почти второй город-
ской бюджет. Корпорация финансово 
участвует в содержании городских 
объектов, ремонтирует дороги, по-
могает техникумам, школам и дет-
ским садам. Немалые деньги завод 
вкладывает в разработку проектов 
комплексного развития территорий 
Верхнесалдинского городского округа. 
Градообразующее предприятие заин-
тересовано в развитии города.

Директор ДЮСШ Янина Алешанова 
попросила уточнить, где планируется 
построить сооружение с трибунами, о 
котором прозвучало в докладе. Миха-
ил Владимирович ответил, что окон-
чательное решение будет зависеть 
от размеров и вместимости физкуль-
турного объекта, в настоящий момент 
требования к спортивным сооруже-
ниям проходят необходимые согла-
сования в Министерстве физической 
культуры и спорта Свердловской об-
ласти. 

Подробный документ единогласно 
одобрен участниками слушаний. Но 
даже самый лучший стратегический 
план бесполезен, если он не может 
быть выполнен тактически. Страте-
гия, как говорят греки, это «искусство 
полководца», общий план действий 
на долгий срок. Чтобы достичь целей, 
которые в нём поставлены, необходи-
мо разработать правильную тактику 
или даже несколько. «Новатор» пла-
нирует рассказать читателям о том, 
какие тактические решения позволят 
воплотить задуманное, есть ли у пла-
нов инвесторы и каков размер инве-
стиций. 

Ольга ПРИЙМАКОВА
Фото предоставлено

администрацией
Верхнесалдинского
 городского округа

Стратегия одобрена
ТАМ, ГДЕ МЫ ЖИВЁМ

«ПЕРШПЕКТИВА»
ВИДНА

Рабочая неделя в администра-
ции Верхнесалдинского городско-
го округа началась с презентации 
для управленцев и предпринима-
телей проекта развития городской 
среды «ПерШпективный». 

«Новатор» уже писал о том, как в 
2017 году команда городского окру-
га проходила обучение в московской 
школе управления в Сколково, резуль-
татом которой и стал проект под на-
званием «ПерШпективный», который 
предусматривает развитие нашего 
моногорода до 2030 года. 

Презентацию открыла Надежда Ев-
докимова, заместитель главного бух-
галтера Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
по управлению проектами, прошед-
шая обучение в Сколково: 

– Наша команда выяснила, что 
несмотря на самый высокий показа-
тель средней заработной платы по 
области, процент оттока населе-
ния у нас самый высокий – 8,5%. Мы 
подсчитали, что порядка полутора 
миллиардов заработанных рублей 
утекает из города только потому, 
что здесь не хватает современных 
досуговых мест. 

– Ежегодно население города умень-
шается на 600 человек, – продолжил 
предприниматель Максим Назаров. – 
Нужно менять ситуацию. 

Напомним, проект предусматрива-
ет объединение парка имени Гагарина, 
аллеи салдинской славы и Демидов-
ского квартала в одну стилизованную 
среду под общим историческим назва-
нием «Улица Першпективная». 

Предприниматели поделились со-
мнениями на счёт реконструкции 
именно Демидовского квартала, ведь 
городское население концентрирует-
ся в других районах. Но авторы про-
екта, вдохновлённые уже реализо-
ванными идеями, такими как «130-й 
квартал» в Иркутске, убеждали, что в 
него можно и нужно вдохнуть вторую 
жизнь. 

– Для вас, предпринимателей, 
этот район рассматривается как 
инвестиционный проект. У вас не 
просят деньги на тротуарную плит-
ку или строительство. Мы хотим об-
судить, какие офисы, кафе, какой биз-
нес может появиться на этой улице, 
которая должна быть пешеходной, – 
считает ещё один выпускник Сколко-
во Константин Ильичёв, заместитель 
директора по управлению персона-
лом Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

С интересом познакомился с про-
ектом и нынешний глава округа Миха-
ил Савченко, пообещав поддержку со 
стороны муниципалитета. На следу-
ющую встречу и сами «сколковцы», и 
предприниматели пообещали прийти 
уже с конкретными идеями и планиру-
ют сделать первые наброски так назы-
ваемой «дорожной карты» по созда-
нию современной городской среды. 

На этом же совещании глава адми-
нистрации Верхнесалдинского город-
ского округа Михаил Савченко вру-
чил благодарственные письма двум 
представителям салдинского бизнеса 
– Ольге Цепелевой и Сергею Бердни-
кову. Сергея Григорьевича поздрави-
ли с победой номинации «Лучший ма-
газин» областного конкурса «Лучшие 
в торговле 2018». 
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В июне исполнилось бы 
100 лет со дня рождения Ива-
на Петровича Пучкова. Че-
ловека, в котором в полной 
мере воплотились и высокий 
профессионализм, и деловая 
хватка, и хозяйская смекал-
ка, и истинный, а не показ-
ной патриотизм, и лукавый 
юмор, что называется «с под-
ходцем». Да ещё много было 
такого, что у другого каза-
лось бы несовместимым, а у 
него гармонично сочеталось. 

Он был непрост. За прямоли-
нейностью, яростным напором 
в отстаивании своей точки зре-
ния, «нежеланием» увидеть, ка-
залось бы, очевидное, скрыва-
лись отличное знание людей и 
сложившейся ситуации. И ког-
да утихал его громовой голос, 
то в «сухом остатке» у многих 
появлялось осознание: «А ведь 
прав Иван!»

Ивана Петровича в полной 
мере можно считать символом 
своей эпохи. Родился спустя 
почти год после Октябрьской 
революции в Белоруссии, в 
местечке Черея. До последних 
дней своих любил вспоминать 
те места, звал себя «белорус-
ским Иваном» да поминал до-
брым словом отца с матерью. 
Прошёл войну, эвакуацию на 
Урал. В 16 лет поступил в школу 
ФЗУ при нашем заводе и стал 
одним из тех, на ком более по-
лувека держалось уникальное 
предприятие. 

А чего стоили послевоенные 
проекты Советского Союза: от 
первых реактивных самолётов 
и блоков атомных электро-
станций до космических и оке-
анских кораблей... А там, где 
требовались трубы, там всегда 
первую скрипку играл цех, за-
местителем, а потом и началь-
ником которого более тридца-
ти лет работал Пучков. 

Это он, вместе с коллективом 
трубопрессового цеха, одним 
из старейших подразделений, 
на протяжении всего советско-
го этапа развития титанового 
производства на крупнейшем 
в мире титановом предпри-
ятии с середины 1950-х до вто-
рой половины 1980-х осваивал 
новую продукцию, устанавли-
вал специализированное обо-
рудование, совершенствовал 
технологию, наращивал вы-
пуск продукции... И делал это, 
как положено – основательно, 
по-крестьянски. 

Так же он относился к лю-
бому делу. Будь то ликвида-
ция прорывов на строящихся 
заводских объектах, куда его 
неоднократно направляла ди-
рекция завода, депутатство 
или участие в различных ко-
миссиях по линии профкома 
или парткома. 

Если участие в заводской 
художественной самодеятель-
ности, то хор третьего цеха 
– самый большой на заводе. 
А на сцене Дворца культуры в 
первом ряду – начальник цеха! 

Если организовывать отдых 
своих работников, то непре-
менно возвести самое лучшее, 
чтобы запомнилось надолго. 

И ведь запомнилось. До сих 
пор, спустя почти 50 лет, нет-
нет да и промелькнет в мест-
ных газетах или разговоре сло-
во «Пучковка» – база отдыха, 
созданная третьим цехом при 
поддержке директора завода 
Гавриила Агаркова. Строили 
её, как правило, после работы 
и в выходные дни. Иван Петро-
вич в 5 часов утра выезжал  на 
строй площадку, чтобы сплани-
ровать обеспечение нужными 
материалами и наметить даль-
нейшее поле деятельности. А 
в 7 часов он был уже в цехе и 
разбирался в производствен-
ных делах. 

Колоссальная ответствен-
ность накладывала отпечаток 
на характер руководителей 
того времени. Ответственность 
существует и сейчас, скажете 
вы. Верно, и немалая. Но что-
бы её мерой выступала сама 
жизнь – это надо почувство-
вать самому. А с поколением 
Пучкова такое случалось, и 
неоднократно... Чего только 
стоят известные нам эпизоды 
разоблачения «врагов народа» 
в центральной заводской лабо-
ратории, где в 1930-е годы ещё 
совсем юный Иван работал 
препаратором, лаборантом, 
техником под руководством 
безвинно репрессированных 
специалистов Дворецкого, 
Дейча, Рожковского... 

А если вспомнить обстанов-
ку на заводе во второй поло-

вине 1940-х годов, связанную 
с выполнением срочного и се-
кретного задания по изготовле-
нию спецтруб для промышлен-
ного реактора, производящего 
плутоний... (Материал об этом 
опубликован в «Новаторе» от 
21 июня).

Умение собраться, сосредо-
точить все силы на самом важ-
ном участке работы, заставить 
работать и, самое главное, са-
мому работать на высочайшем 
пределе сил и возможностей 
– такой для многих тысяч ру-
ководителей и специалистов 
оказалась школа советских лет 
создания мощной индустрии 
страны, важной частицей кото-
рой являлся наш завод.

Таким был Иван Петрович 
Пучков. Война не дала ему 
возможности получить выс-
шее образование, он окончил 
Московский авиационный 
техникум, но по своему интел-
лектуальному уровню, влия-
нию на жизнь предприятия он 
по праву входил в заводскую 
элиту. 

А для нас одним из призна-
ков подлинного интеллекта 
человека является интерес к 
истории и стремление хотя 
бы его частицу передать дру-
гим, сделать достоянием как 
можно большего числа людей. 
У Ивана Петровича это каче-
ство присутствовало в полной 
мере. Десятки если не сотни 
фамилий хранила его память, 
всех, с кем довелось работать 
за более чем полувековую 
жизнь на заводе, и о каждом он 
мог рассказать. 

Для него история была по-
нятием не абстрактным, а 
чем-то очень личным и скорее 
ассоциировалась со словом 
«память». 

Как многие, пережившие 
войну, он испытывал острое 
чувство вины перед своими 
ушедшими на фронт ровесни-
ками. В преддверии 50-летия 
Победы, в 1995 году, Пучков 
всячески продвигал идею об 
установке на территории заво-
да памятной стелы в память о 
погибших заводчанах. 

Мечтал увидеть её на ряби-
новой аллее, идущей от заво-
доуправления к информацион-
но-вычислительному центру. 
Предлагал свою, идущую от 
души надпись: «За то, что солн-
цу радуемся, мы невернувшим-
ся обязаны...». 

Но идея не была осущест-
влена. Главным образом по-
тому, что предприятие пере-
живало не лучшие времена. 
Кроме того, в 1983 году перед 
заводоуправлением уже был 
открыт монумент «Ратным и 
трудовым подвигам заводчан» 
и стелу сочли его повтором. 

Только Ивану Петровичу так 
не казалось, и отступать он не 
привык. Узнав, что заводской 
музей готовит тексты для ме-
мориальных досок на цент-
ральной проходной, предло-
жил вставить строки Генриетты 
Витальевны Оносовой из «По-
священия заводу»:

Мы ношу тяжкую несли.
Забыв себя, мы мир спасли.
Потомки! Помните об этом!

Память для него было не 
просто словом. Неугомонный 
Иван Петрович в конце 1990-х 
годов со свойственной ему 
энергией инициировал работу 
по созданию проекта и установ-
ке кованых ворот на салдин-
ском кладбище: «Ну, как так?! У 
каждого городского кладбища 
должны быть ворота. Чем Салда 
хуже других?» И действуя «по 
всем фронтам» –от заместите-
лей генерального директора до 
девочек-архитекторов и рабо-
чих-кузнецов – добился своего! 

О нём можно писать мно-
го. Иван Петрович не просто 
не мог сидеть без дела – он не 
мыслил себя без завода. Часто 
заходил в цех, беседовал с ра-
бочими, мастерами. 

Очень переживал, когда 
упали объемы производства, 
говорил с горечью: «А ты зна-
ешь, детко мой, сколько мы 
труб делали? А номенклату-
ра?! А сейчас что?» Радовал-
ся, когда удалось преодолеть 
кризис и наладить выпуск про-
дукции. 

Говорят, на Иванах вся Рос-
сия держится. И неважно, рус-
ский это Иван или белорусский. 
Главное то, что человек связан 
со своими корнями, которые 
питают его, дают жизненную 
силу. А этой силой живет стра-
на. Думаем, в осознании этого 
Иван Петрович черпал энер-
гию и неутомимость всю свою 
долгую и богатую событиями 
жизнь.

Аркадий ЕЖОВ,
 руководитель музея ВСМПО

Белорусский Иван
ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

Иван Петрович Пучков
1950-е годы

Таким Иван Петрович 
ушёл на заслуженный отдых
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виниловый. Штукатурка. 
Внутренняя отделка. 
Качественно, недорого. Тел.: 
9521476066

• Качественно выпол-
ним кровельные работы. 
Металлочерепица, профна-
стил, профлист, рубемаст, он-
дулин. Стропиловка, демон-
таж, монтаж. Услуги плот-
ника. Штукатурка. Заливка 
фундамента. Поднимем дом. 
Возведём забор. Недорого. 
Тел. 9505507970

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строитель-
ных работ: шпаклёвка, плит-
ка, обои, ламинат, установка 
дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9995693670

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Бригада строителей вы-
полнит любые виды ремонт-
но-отделочных работ. Ремонт 
квартир, офисов, коттеджей с 
ноля «под ключ». Электрика, 
сантехника, печи-ками-
ны. Работают русские. Тел. 
9655187854

• Строительн. работы: от-
делка и ремонт фасадов, мон-
таж окон, дверей, водосли-
вов, обшивка евровагонкой. 
Установка заборов: профлист, 
штакетник деревян. крашеный, 
сплошной деревян. Быстро, ка-
чественно, низкие цены. Тел. 
9536051186

• Опытная бригада вы-
полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-
щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822

• Строительство до-
мов, коттеджей, гара-
жей. Договор, гарантия. 
Пенсионерам скидки. Тел.: 
9995630692, 9658304315, 
Сергей

• УАЗ Профи (борт), 3 м, 
тент. Понедельник – пятница с 
19.00, суббота, воскресенье с 
7.00. Тел. 9041734113

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533816822

• 1-комн. кв. на длит. срок. 
Тел. 9502062028

• 2-комн. кв., Екатеринбург, 
Новая Сортировка, 3 эт., на дли-
тельн. срок. Тел. 9623196731

Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9826170150

• Щебень горный, шлако-
вый, отсев речной, песок реч-
ной, галька речная, скала, бут, 
керамзит. Доставка а/м КамАЗ, 
10-15 т, Скания, 20-30 т. Тел. 
9222224635

• Шлифлента (наждачка), 
р-р листа 1550 х 2500 мм, 50 
руб./лист, возможна доставка. 
Тел. 9506503012

• Печь для бани металли-
ческая, б/у, недорого. Тел. 
9126902237

• Кессон для погреба, новый. 
Тел. 9222004237

• Грабли конные с автома-
том, 20 т. руб. Тел. 9222184965

• Камера морозильная 
«Саратов 153», объём 135 дм, 
новая, документы в наличии, 
12 т. руб., торг. Тел. 9221027866

• Банки стеклянные: 3 л, 2 
л, 1 л, 0,5, очень дёшево. Тел. 
9506422873

• Коляска детская, ковёр 2 х 
3, ондулин б/у. Тел. 9506339493

• Канапе детское, раздвиж-
ное, цвет жёлто-красный, 2 
выдвижных ящика для белья 
и игрушек, сост. хорошее, 3 т. 
руб. Тел.: 5-15-12, 9049801542 

• Корова, 5 отёлов. Тел. 
9527275114

• Коровы стельные, 3 телён-
ка. Тел. 9221373962

• Поросята, возраст 2 мес. 
Северная. Тел. 9043865102

• Козы дойные, 2 года (одна 
с козлёнком), козёл произво-
дитель, возраст 2 года. Тел. 
9501963957

• Щенки овчарки. Тел. 
9623108183

• Отдам в добрые руки кра-
сивых котят. Тел. 9086359424

• Фотоаппараты, объекти-
вы, производства СССР, радио-
приёмник ламповый и подоб-
ную ретро-технику, радиодета-
ли. Тел. 9521381068

• Лом чёрных и цветных 
металлов, б/у аккумулято-
ры дорого. Тел.: 9506514567, 
9502087554

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• 2-комн. кв. в хорошем 
состоянии. Тел. 9043838997, 
Ирина

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms- баннеров. Настройка 
интернета, Wi-Fi и LAN. 
Сборка новых компьютеров 
и модернизация старых. 
Доверяйте специалистам. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9221040655

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-

• Две малосемейки: 37 кв. 
м (2 комн.), с/п, замен. сантех-
ника; 21 кв. м, с/п, свеж. ре-
монт, сантехника на 3-комн. 
кв. или дом. Тел.: 9530533291, 
9506311783

• Малосемейка, Н. Салда, 
Ломоносова, 27, 21 кв. м, 2 эт., 
поменяны трубы, с/б, без ре-
монта. Тел. 9527380247

• 1-комн. кв., 33 кв. м, 5 
эт., б/б, 1 млн. руб., торг. Тел.: 
9221047519, 9221684631

• 1-комн. кв., 1 эт. (высоко), 
с/б, 15,8/30,7 кв. м, кухня 7,8 
кв. м, кладовка в прихожей, 
с/у совмещён, с/п, счётчики 
воды, в комн. и на кухне лами-
нат, на балконе решётка. Тел. 
9043882877

• 1-комн. кв., К. Маркса, 
49А, 27,8 кв. м, 5/5 эт. Тел. 
9501972663

• 1-комн. кв., Спортивная, 
8/2, 2 эт., 30 кв. м, нов. сантех-
ника, с/п, 1 млн. 250 т. руб., торг. 
Тел. 9995100940, Анна

• 1-комн. кв., К. Маркса, 21, 3 
эт., 29,5 кв. м, цена при осмотре. 
Тел.: 9506347529, 9222937045

• Срочно! 2-комн. кв., 
Басьяновский, кирпичн. дом, 
2 эт., 44,2 кв. м, с/п, водонагре-
ват., металлическ. дверь, или 
обмен на жильё в В. Салде. Тел. 
9049822360

• 2-комн. кв., Северный пос., 
17, 1 эт., тёплая, с/п, двухта-
рифн. эл. счётчик, трубы метал-
лопласт., гараж металлическ. 6 
м, сельхозпостройка, участок с 
посадками. Тел. 9634423409

• 2-комн. кв., К. Маркса, 43, 2 
эт., 40,3 кв. м, ремонт, перепла-
нир., 2 шкафа-купе, 1 млн. 700 т. 
руб., торг. Тел. 9089289286

• 2-комн. кв., Нижняя Салда. 
Тел. 9623108183 

• 2-комн. кв., Северный 
пос., 45,1 кв. м, тёплая, частичн. 
рем., с/п, поменяна эл. провод-
ка, трубы, 1 млн. руб., торг. Тел. 
9655394568

• 2-комн. кв., К. Маркса, 13, 
кирпичн. дом, 48 кв. м, 1 эт., с 
мебелью, торг. Тел. 9533854918

• 3-комн. кв., Молодёжный 
пос., 105 (вставка), 2 эт., 71,4 
кв. м, нов. трубы, ост./б, 2-х та-
рифн. эл. счётчик, комн. изо-
лиров., тёплая, светлая, рядом 
школа, д/сад, маг., или обмен 
на 2-комн. кв. в Новосибирске. 
Тел. 9326023477

• 3-комн. кв., Воронова, 10, 
3 эт., 63 кв. м, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-х тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 4-комн. кв., Восточная, 30, 
4 эт., 73,7 кв. м, комн. изолир., 
мебель, очень тёплая, сост. хор. 
Тел. 9222103265

• Дом, Космонавтов (М. 
Мыс), 13,9 сот., скваж., газ ря-
дом. Тел. 9089156249

• Дом, Медведево, Первая, 
15, небольшой, можно с урожа-
ем, 200 т. руб. Тел. 9292183813

• Дом, Н. Фронта (р-н ж/д 
вокз.), газифициров., 30,5/22,4 
кв. м, баня, погреб, летн. во-
допровод уч. 7 сот., земля 
приватизиров., 3 теплицы (по-
ликарб.), хоз. постройки. Тел. 
9086356256

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, 6 х 5, сост. отличное, 
180 т. руб. Тел.9126902237

• Гараж, р-н Устинова, 6 х 
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8, документы в наличии. Тел. 
9090261359

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, 25 кв. м. Тел. 
9049845869, после 21.00

• Гараж капитальн., частн. 
сектор (вблизи а/стоянки 
ул. К. Маркса), 28 кв. м. Тел. 
9089105309

• Гараж, р-н маг. «Уют», 
квартал «Строитель». Тел. 
9221006367

• Земельный участок, Н. 
Салда (в черте гор.), на бере-
гу реки, красивый вид, в рас-
срочку. Тел. 9221050509

• Участок ИЖС. Готов 
фундамент. Все докумен-
ты, техусловия на газ, центр. 
водопр., канализ., элек-
трич. Стройматериалы. Тел. 
9501914415

• Участок в к/с 
«Строитель-1», 5 сот., домик, 3 
теплицы. Тел. 9502017167

• Участок в к/с № 7, 2-х эт. 
дом, 2 теплицы, баня, урожай. 
Тел. 9655165020, до 22.00

• Участок в к/с «Строитель-1», 
5 сот., дом кирпичн., печь, эл-
во, с/п, сейф-дверь, 2 теплицы 
(по 6 м), летн. водопровод, хоз. 
постройки, парковка для а/м, 
большая беседка, грядки в ши-
фере, дорожки из тротуарной 
плитки. Тел. 9630467696

• Участок в к/с № 4, домик 
рубленый, земля приватизи-
рована, всё посажено. Тел. 
9506311597

• Участок в к/с № 11, все по-
стройки, ухоженный, дорого. 
Тел. 9126902237

• Отсек для хранения ово-
щей в коллективном погребе, 
Парковая (р-н маг. «Райт»). Тел. 
9221106570

• ООО «СпецТара» реа-
лизует отходы, опил. Тел. 
9222983271

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9089247787

• Доска обрезная, брус. 
В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9502087554

• Пиломатериал хвойных 
пород. Опил. Доставка. Тел. 
9126288835

• Опил валом и в меш-
ках. Дрова колотые. Тел. 
9536041161

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787

• Торф, навоз, земля, гли-
на, перегной, отсев горный, 
шлаковый, песок речной, 
галька речная, щебень 
горный, шлаковый (лю-
бой фракции), бут, скала. 
Доставка а/м КамАЗ, 10-15 т. 
Тел. 9122698330

• Отсев горный, шлаковый; 
щебень горный, шлаковый, 
любой фракции; песок штука-
турный; песок басьяновский, 
глина, земля. Доставка а/м 
Камаз, 10-13 т. Без выходных. 
Недорого. Тел. 9773987990

• Щебень горный, шла-
ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 

ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Изготовление заборов 
(материалы+работа): профлист 
– 1 т. 900 руб./мп; сетка рабица 
(пластик) – 1 т. 800 руб./мп; ев-
роштакетник – 2 т. 300 – 2 т. 500 
руб./мп; деревянный (сплош-
ной) – 1 т. 700 руб./мп. Тел. 
9292223992

• Сварю печь для бани, гара-
жа, мангал, недорого. Любые 
сварочные работы. Качество 
гарантирую. Тел. 9002071881

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

• Выполним ремонтные и 
строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строит. 
работ: плитка, обои, лами-
нат, шпаклёвка, штукатур-
ка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строи-
тельных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Бригада строителей 
выполнит работы любой 
сложности. Поднимем дом, 
заменим крышу, забор. 
Отделочные работы. Кровля. 
Пенсионерам скидка. Тел. 
9965912981

• Строительство домов, 
коттеджей, гаражей. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устройство 
септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потолки. 
Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Строительные работы. 
Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля 
(рубемаст, рубероид), бе-
тонные работы, поднятие 
дома. Любой забор. Сайдинг 

УСЛУГИ
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ВНИМАНИЕ

ТРЕБУЮТСЯ

ТЕЛЕФОНЫ

для 
рекламодателей

6-00-87, 
6-25-23

• Штукатур-маляр, мон-
тажник. Возможна работа по 
совместительству (для работа-
ющих по графику 2/2 или ино-
му графику). Тел. 9221597489

• ООО «СпецТара» требуют-
ся: станочники, электро-га-
зосварщики, стропальщики. 
Тел. 9655405034

• Если вы в отчаянии от 
пьянства близкого человека, 
вы можете получить помощь 
в группе «Ал-Анон». Для род-
ственников и друзей алкого-
ликов. Выход есть! Воронова, 
9. Вторник в 17.30, четверг в 
18.00. Тел. 9506349885

Мы пережили с тобой много счастливых моментов и немало трудных 
дней. Мы оставались вместе в радостях и бедах, в болезнях и здравии. 

И сегодня я уверенно прошу:  
Жду ответа после получения тобой букета из 29 -ти роз.

Ирина! 

Я
Выходи за меня!
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ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ, 
ПЕСОК (серо-зелён.)

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, 
НАВОЗ, ПЕРЕГНОЙ, 

ГРАНШЛАК
8 952 729 94 72

Ответы на сканворд 
от 26 июля

стиральных машин, 
холодильников 

на дому
Гарантия, 

опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

телефон
89366145908

ПЕСОК речной, КРЗ,
басьяновский,

ГАЛЬКА речная, 
ОТСЕВ, БУТ, ГЛИНА,

 ЩЕБЕНЬ любой фракции,

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, ПЕРЕГНОЙ

8 9222188658

ВСПОМНИМ

5 августа исполнится 11 лет, как трагически прерва-
лась жизнь молодого человека, любимого сына, брата 
Вячеслава Евгеньевича КОСМИНА. Любую боль можно за-
глушить, подлечить, только не эту. Просим всех, кто знал его, 
работал с ним, вспомнить добрым словом и светлой памятью. 
Мы его помним, любим, скорбим. Вечная ему память.

Папа, мама, брат

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

По вопросам реализации и условиям отгрузки 
обращаться по телефонам (34345) 5-09-40, 6-99-53. 
Реализация товаро-материальных ценностей про-
изводится целыми партиями по номенклатурам

Корпорация ВСМПО-АВИСМА
РЕАЛИЗУЕТ НЕВОСТРЕБОВАННЫЕ 

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЕ ИЗДЕЛИЯ – 
изделия цеха № 19

Построим дом, баню, гараж. Заливка 
фундамента; внутренняя и наружная 
отделка; монтаж, демонтаж кровли, 
электрическая проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фасадные 

работы; стены; заборы и так далее 
КАЧЕСТВЕННО И НЕДОРОГО.

Тел. 89002071881

НЕ УСПЕЛА 
ДУШОЙ ПОСТАРЕТЬ

28 июля не стало прекрасного 
человека, педагога, сильного ма-
тематика, Марии Петровны 
СМАГИНОЙ. В школе № 17 от про-
работала 32 года, 26 из которых – за-
вучем.

Мария Петровна была умным, стро-
гим, ответственным руководителем, 
трудолюбивым, светлым и добрым 
человеком. Идеальный порядок во 
всём – это Мария Петровна Смагина. 
Расписание, дисциплина на уроках, 
организация работы учителей – всё 

было на ней. 
Как её уважали в коллективе! Её отношения с коллегами, 

учениками и их родителями строились на доверии и уваже-
нии. Мария Петровна очень внимательный, отзывчивый и 
верный друг. Не проходила мимо чужой беды. С любыми во-
просами молодые педагоги и стажисты обращались к ней и 
всегда уходили с ответом. Не одну исповедь о личной жизни 
и взаимоотношениях с коллегами она выслушивала, но никог-
да это не выходило за пределы кабинета завуча. Учителя шли 
к ней и с бедой, и с радостью. Для каждого Мария Петровна 
умела найти слова поддержки, успокоения. А уж как она умела 
радоваться успехам коллег!

Благодаря её помощи, её советам проходило становление 
многих молодых учителей. Сегодня эти успешные педагоги с 
уважением говорят: «Меня учила работать Мария Петровна!». 

Выпускники Марии Петровны благодарны ей за знания и 
вспоминают как самого любимого учителя. 

Уже будучи на заслуженном отдыхе, она всегда интересо-
валась делами школы, поддерживала отношения с коллегами, 
приходила на школьные мероприятия. 

76 лет прожила Мария Петровна Смагина. Прожила пра-
вильно, честно, достойно и не успела душой постареть. Свет-
лая память о Марии Петровне сохранится в наших сердцах.

Коллектив школы № 17
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РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ 
И БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 89002144045

Время работы: понедельник-суббота с 09.00 до 19.00
Консультации по телефону: 8 908-910-80-94, 8 963-041-55-35

ЦЕНТР ЮРИДИЧЕСКОЙ 
И РИЕЛТОРСКОЙ ПОМОЩИ

• Консультации по всем вопросам: гражданского права, се-
мейного права, наследственного права, жилищного права, зе-
мельного права, градостроительного права, процессуального 
права, защиты прав потребителей и иных областях законода-
тельства.

• Разработка любых договоров, документов, заявлений 
в суды и государственные органы: купли-продажи, мены, 
дарения, аренды, подряда, оказания услуг, займа, соглашений 
о разделе совместного имущества, претензий, исковых заявле-
ний, возражений на иск, ходатайств, жалоб на решение судов и 
многое другое.

• Сопровождение сделок с недвижимым имуществом: 
покупка, продажа, мена, дарение, аренда, оформление сделок 
с ипотекой и материнскими капиталами, государственная реги-
страция сделок и многое другое.

• Оформление документов на недвижимое имущество: 
комнаты, квартиры, частные дома, садовые дома, гаражные 
боксы, земельные участки, коммерческие здания, помещения.

• Оформление наследства: подготовка документов для по-
лучения наследства, получение наследства у нотариуса, раз-
дел наследственного имущества, регистрация наследственных 
прав, восстановление срока для принятия наследства (установ-
ление факта в суде), признание права собственности на наслед-
ственное имущество в судебном порядке и многое другое.

• Защита имущественных прав в досудебном и судебном 
порядке: урегулирование споров, сбор и подготовка необхо-
димых документов для обращения в суд, представление ин-
тересов в суде, обжалование решений суда, исполнительное 
производство и многое другое.

Услуги риелтора: поиск покупателя на объект, помощь по 
подбору объекта, оценка объекта недвижимого имущества 
и документов, сбор необходимого пакета документов для со-
вершения сделки, обеспечение государственной регистрации 
сделки и многое другое.

Замена зарплатных банковских карт, срок действия которых 
истекает в августе 2018 года, производится следующим образом:

– с 30 июля по 10 августа с 10.30 до 14.30 в красном уголке цеха 
№ 26 – для сотрудников цехов № 1, 3, 4, 10, 12, 26, 27, 33, 65;

– с 13 по 24 августа с 10.30 до 14.30 в Доме книги – для сотруд-
ников всех остальных цехов.

После 24 августа обращаться в Сбербанк 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ ВСМПО!
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Не годится мне горчица и от перца я бегу,
От горчицы огорчиться и заплакать я могу!

Я люблю жевать конфеты, и халву, и сладкий мёд,
Тот, кто любит дело это, хорошо меня поймёт!

1. Сколько шоколада просил прислать 
слон в сказке Чуковского «Телефон»?

1) 5-6 килограммов
2) 5-6 плиток
3) 5-6 пудов

2. Какое имя носит популярная дет-
ская шоколадка?

1) Настенька
2) Любушка
3) Алёнка

3. Какая часть тела спряталась в слове 
«шоколад»

1) Рот
2) Глаз
3) Зуб

4. Как называется столица государ-
ства, в котором в 1995 году начали от-
мечать День шоколада?

1) Париж
2) Лондон
3) Милан

5. В каком детском стихотворении Аг-
нии Барто врач пытался вылечить боль-
ного с помощью шоколада?

1) «Жадный Егор»
2) «Очки»
3) «Есть такие мальчики»

6. В какой стране каждый её житель 
съедает в год 12 кг шоколада?

1) Швейцария
2) Франция
3) Англия

7. Какая кондитерская фабрика вы-
пускает свою продукцию под брендом 
«Щедрая душа»?

1) « Красный октябрь»
2) Имени Бабаева
3) «Россия»

8. Какие полезные свойства не отно-
сятся к шоколаду?

1) Улучшают память
2) Укрепляют зубную эмаль
3) Поднимает настроение

9. Единственный памятник шоколаду 
установлен в городе Покрове Влади-
мирской области и называется:

1) «Мисс шоколадка»
2) «Шоколадная фея»
3) «Королева шоколада»

10. Английский писатель Чарльз Дик-
кенс сказал: « Нет шоколада – нет...»:

1) Нет завтрака
2) Нет счастья
3) Нет здоровья

Шоколадная викторина

1-3) 5-6 пудов, 2-3) Алёнка, 3-2) Глаз, 4-1) Париж, 5-2) «Очки», 6-1) Швей-
цария, 7-3) «Россия», 8-2) Укрепляют зубную эмаль, 9-2) «Шоколадная 
фея», 10-1) Нет завтрака.

Нам понадобится: шоколад, несколько ло-
жек молока, воздушные шарики, поднос, на 
который поставим заготовки с шариками.

Растопите шоколад на водяной бане, постоян-
но помешивая и не доводя его до кипения. До-
бавьте в растопленный шоколад несколько ло-
жек молока, всё тщательно размешайте.

Снимите с бани и, не переставая помешивать, 
дайте шоколаду немного остыть. 

Застелите поднос пергаментом. На нём будут 
стоять шарики до застывания шоколада. Капните 
немного шоколада на противень - это будет ос-
нование шоколадной чашки. Вымытый, высушен-
ный шарик надуйте, обмакните в шоколад и вы-
ложите на поднос до остывания. Можно убрать 
ненадолго в холодильник. После застывания 
проткните и уберите шарики.

Такие шоколадные тарелки можно делать лю-
бого размера и наполнять любыми холодными 
десертами: мороженым, маршмэллоу, мармела-
дом, взбитыми сливками.

Шоколадные 
тарелочки

Помоги разделить 

шоколадку на 4 

части, одинаковые 

по форме и размеру

Вот хрустящее печенье
И молочный шоколад.
Не захочешь и варенья
Лишь ему ты будешь рад.
Загадочный, как мистер Икс-
Ну, конечно, это….

Твикс

Шоколад – одно из самых любимых лакомств детей и взрослых. 
Шоколад появился несколько тысяч лет назад. В те далёкие времена это не было похоже на плитку или кон-фетку. Шоколадом называли чудесный напиток. Появился он в Испании. Ис-панцы тщательно охраняли рецепт напитка. Но всё же не уберегли инфор-мацию, и европейские страны получи-ли рецепт шоколада.

1
2

3
4

О
тв

ет

Мы искали очень долго,
Самый ценный в доме клад.

Где-то спрятала надёжно
Мама вкусный …

Шоколад

В нем есть всё, что только можно
Пройти мимо невозможно!
Назван в честь одной планеты
И любим всем белым светом!
Он поддержка – просто класс!
Знают все, что это …

Марс
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Я б в будильники пошел...
ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

Прогресс не  стоит на  ме-
сте. С одной стороны – это хо-
рошо, но с другой стороны – 
прогресс заставил исчезнуть 
целый ряд удивительных 
и интересных профессий. 

ЭХ, ДУБИНУШКА, УХНЕМ!
Картину Ильи Репина «Бур-

лаки на Волге» многие впервые 
увидели в школьном учебнике. 
На полотне художника муж-
чины идут по берегу и тянут 
специальный трос – бечеву, 
прикреплённую к судну. Зре-
лище тяжёлое, видно, что люди 
выбиваются из сил. Но история 
ещё страшнее: в бурлацком 
промысле участвовали даже 
женщины.

Художник изобразил не со-
всем обычный случай, ведь 
повседневная тяжелая работа 
бурлаков происходила не на 
берегу.

Устроено всё было так: на 
баржи устанавливали боль-
шой барабан с тросом и при-
креплёнными к нему якорями. 
Сначала несколько бурлаков 
садились в лодку, в которую 
им спускали трос с якорями. 
Лодка плыла вперёд, через 
определённые промежутки 
пути люди бросали якоря. Тем 
временем бурлаки, оставши-
еся на судне, брались за трос 
и тащили его, идя от носа к 
корме и наматывая канат об-
ратно на барабан. Как только 
бурлаки оказывались у кормы, 
большая часть их перебегала 
обратно на нос корабля и на-
чинала тащить оставшуюся в 
воде часть троса. Так повторя-
лось много-много раз. Судно 
доходило до первого якоря на 
тросе, бурлаки поднимали его 
на борт и продолжали свою 
работу. И так пока не выберут 
все якоря. Тогда у бурлаков на 
судне был небольшой пере-
рыв в работе, они ждали, пока 
их коллеги по артели отплывут 
с канатом на лодке и бросят 
все его якоря.

Метод работы – тащить суд-
но, идя по берегу реки, тоже 
применялся. Но происходило 
это только в том случае, если 
лоцман сажал корабль на мель. 
Тащить судно, идя по берегу, 
было ещё тяжелее, чем нахо-
дясь на палубе, поэтому бурла-
ки за такую работу требовали 
повышенной оплаты, и капи-
тан, чаще всего наказывая ру-
блём лоцмана за оплошность, 
передавал эти деньги бурла-
кам.

Бурлаки таскали суда по 
Волге начиная с 16 века, тогда 
таким образом передвигались 
в основном расшивы – пло-
скодонные парусные суда. Из-
вестная народная песня «Эх, 
дубинушка, ухнем» считалась 
бурлацкой, потому что именно 
её они часто пели за работой. 
Ритм песни помогал коорди-
нировать движение всех участ-
ников артели. Пели в опреде-

лённые моменты, а не просто 
потому, что душа песни просит. 
«Дубинушку» затягивали в са-
мые трудные моменты работы. 
Например, после того, как под-
няли на борт один из якорей, и 
расшиву надо было сдвинуть 
с места, приложив максималь-
ные усилия всех бурлаков. Вот 
тут-то и помогал ритм «Дуби-
нушки».

В России труд бурлаков был 
официально запрещён в 1929 
году. Но во время Великой 
Отечественной войны, когда 
большая часть буксиров была 
оснащена орудиями и отправ-
лена на фронт, иногда возоб-
новляли работу бурлацким 
методом.

ЧЕЛОВЕК-БУДИЛЬНИК
В 20-ых годах прошлого века 

владельцы фабрик и заводов 
нанимали специальных людей 
для того, чтобы по утрам они 
ходили по улицам, стучали в 
окна рабочих и таким образом 
поднимали их на работу. 

Кроме длинных палок, бу-
дильщики использовали мяг-
кие молотки, трещотки и даже 
метательные трубки. 

Но кто же будил самого бу-
дильщика? Оказывается, ни-
кто. Эти люди, как правило, от-
сыпались днём, чтобы в четыре 
утра уже быть на ногах. 

Особенно популярными ус-
луги будильщиков были в бед-
ных районах, где люди работа-
ли посменно и не могли себе 
позволить купить часы. 

Одним из последних в исто-
рии будильщиков была жи-
тельница Лондона по имени 
Мэри Смит. В 1940-х, с быстрым 
распространением электриче-
ства и будильников, профессия 
начала исчезать.

ФОНАРЩИК
Первые керосиновые фо-

нари появились в России в 
конце 17 века – следить за их 
состоянием, зажигать их каж-
дый вечер при наступлении 
сумерек и тушить на рассвете 
должны были специальные 
городские служащие – фонар-
щики, которые объединялись в 
фонарные команды. Фонарщик 
часто служил двоякую роль, он 
в добавок патрулировал город 

и являлся сторожем ночных 
улиц. Представителей данной 
профессии сегодня встретить 
крайне сложно, но можно. Так, 
фонарщики точно есть в Бело-
руссии город Брест и в Польше, 
Вроцлав.

РЕЗЧИК «КАБАНОВ»
Такая привычная для нас 

бытовая техника – холодиль-
ник. Новое изобретение бы-
стро завоевало популярность, 
и сейчас холодильники есть 
в каждой квартире. Но из-за 
этого изобретения ушла в про-
шлое профессия – заготовщик 
льда.

Работа это была сезонная, 
требующая особой подготовки 
и сноровки. Ближе к весне за-
готовщики льда начинали вы-
резать огромные глыбы льда 
из ледяного покрова рек. 

Но это легко сказать «выре-
зали глыбы», а сделать совсем 
не просто. Лёд нарезался не 
как попало, а огромными па-
раллелепипедами, эти глыбы 
называли «кабанами». Сначала 
к большим пилам прикрепляли 
гири, которые должны были на-
ходиться под водой, это помо-
гало держать пилу в вертикаль-
ном положении. Этими пилами 
вырезали продольные полосы 
льда. Затем пешнями – неболь-
шими ломами с деревянными 
ручками – от этих полос откалы-
вали равные куски – «кабаны».

Непростая задача и выта-
щить этого «кабана» из воды. 
Для этого использовали спе-
циальные сани-дровни с уд-
линёнными полозьями. Запря-
жённую в дровни лошадь надо 
было подвести близко к полы-
нье, это тоже требовало осо-
бой сноровки. Заднюю часть 
саней аккуратно спускали в 
воду и подводили под «каба-
на», а лошади вытаскивали их 
на берег. Несчастных случаев 
на этих работах было много, то-
нули и люди, и лошади, и сани.

Затем лёд развозился по 
домам. Жители наполняли им 
специальные шкафы, в кото-
рых хранились продукты.

СБИТЕНЩИК
Ни один рынок, особенно 

зимой, в дореволюционной 
России не обходился без сби-
тенщика – человека, который 
готовил и разносил сбитень, 
традиционный русский горя-
чий напиток на основе трав и 
мёда. Особенно ценили сби-
тенщиков собиравшиеся у 

рынков извозчики, а потому с 
исчезновением первых посте-
пенно ушли с улиц и вторые. 

ПЛЕВАЛЬЩИК
Занимался плевальщик не 

совсем тем, о чём вы продума-
ли, но где-то рядом. Плеваль-
щик сеял репу, традиционный 
продукт на Руси. «Почему пле-
вальщик?» – спросите вы. А всё 
потому, что семена репы очень 
мелкие, в одном килограмме 
миллионы семян. А засеивали 
репой в те времена не одну 
грядку, а целые поля. Садить 
овощ традиционным способом 
– по одному зернышку, было 
просто невыносимо. Вот тогда-
то и придумали выплёвывать 
семена,  за раз можно было по-
садить не одно, а целую горсть 
семян. Эта профессия очень це-
нилась на Руси и была одной из 
самых почётных. Хорошие пле-
вальщики были на вес золота.

ПЛАКАЛЬЩИЦЫ-
ВОПЛЕНИЦЫ

Без плакальщиц, или во-
плениц не обходилось ни одно 
обрядовое действо, будь то 
свадьба или похороны. Про-
фессионально плакать об-
учались с детства, ведь плач 
должен был иметь особенный 
мелодичный склад. Чем прон-
зительнее плакальщица сте-
нала, тем большее вознаграж-
дение в итоге получала. Если 
слёзы по усопшему в большин-
стве случаев были родствен-
никами проливаемы искренне, 
то не всем невестам, прощаясь 
с родителями, удавалось по-
настоящему горевать по своей 
девичьей жизни. Вот и пригла-
шались женщины, способные 
проливать слезы часы напро-
лёт, сопровождая плач различ-
ного рода причитаниями. 

СЛОВО ВОСЛЕД

НЕ СТАЛО 
СТАРЕЙШЕЙ 
ЖИТЕЛЬНИЦЫ 
ВЕРХНЕЙ САЛДЫ

Долгожительница Анна 
Егоровна Ларионова, о 
которой «Новатор» писал 
в 2015 году, должна была 
отметить свой 107-й день 
рождения. До него ста-
рейшая жительница Верх-
ней Салды не дожила 11 
дней.

Своим годам бабушка Анна 
всегда улыбалась в лицо. На 
105-летний юбилей она обы-
грала корреспондента «Но-
ватора» в карточного «дура-
ка», несмотря на солидный 
возраст, продолжала вязать 
подследники и мастерить 
цветы из бисера. Уроженка 
села Покровское переехала 
в Верхнюю Салду из Нижнего 
Тагила семь лет назад и вошла 
в историю нашего города как 
самый-самый долгожитель. 
На долю Анны Егоровны вы-
пали почти все потрясения 
российской истории, начи-
ная с революции, затем Ве-
ликой Отечественной войны, 
во время которой она труди-
лась на УВЗ, заканчивая пере-
стройками и сменой полити-
ческого строя. 

Отметив 100-летний юби-
лей, Анна Ларионова пере-
несла сложнейшую опе-
рацию – из-за начавшейся 
гангрены у неё отняли пра-
вую ногу. Но и тогда не по-
зволила себе слечь. Быстро 
освоила коляску, на которой 
передвигалась по своей све-
тёлке.

По длинному жизненному 
пути бабушка Нюра всегда 
шла с молитвой, и в «крас-
ном углу» на тумбочке стоя-
ла её любимая икона Матро-
ны Московской. Ей долго-
жительница молилась по 
утрам и на сон грядущий. По 
словам племянницы, кото-
рая ухаживала за Ларионо-
вой все последние семь лет, 
ушла Анна Егоровна тихо и 
спокойно, «уснула, словно 
ангел». И память о ней будет 
такой же светлой и тёплой, 
какой была сама бабушка 
Нюра. 
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Ещё когда она брала первые ме-
ста в школьных легкоатлетических 
соревнованиях, учителя говорили 
Маришке – «Вот же упёртая девка, 
вот уж где сила воли плюс характер». 
Но она была не из тех, кто непремен-
но хотел быть на первой ступеньке 
пьедестала. Это было не суть важно. 
Девиз «побеждать только саму себя» 
она вычитала не в популярных стату-
сах для соцсетей (в её юношестве их 
просто не было). Просто это сидело 
внутри, было привито в семье, что 
ли. Рано потеряв мать и младшего 
брата, она училась рассчитывать 
только на себя: просто брала жизнь 
под уздцы и мчала к целям.

Всегда так было. Вот только перед од-
ним барьером неудачно споткнулась. 
Имя ему было Алексей. Она уже не пом-
нит, почему вдруг решила выскочить за 
него замуж – и не сказать, чтобы сильна 
была любовь. Просто эти стереотипы, 
искусно вдолбленные системой: успеть 
выйти замуж, успеть родить... Успела. 
Вышла. Родила двух прекрасных пар-
ней-погодок. И даже с их появлением 
не оставила бег – выкраивала время 
для тренировок. И может быть, впол-
не была бы счастлива, если бы, как во-
дится, рядом с сильной женщиной не 
«поплыл» наш среднестатистический 
отечественный мужик.

Алексей довольно быстро привык, 
что она успевала везде сама. Привык, 
что ответственность за все ключевые 
моменты в жизни парней – на её пле-
чах. От безделья немножко запил. По-
том запил больше. Потом это была уже 
не семья. Страдали все четверо. Марин-
ка долго не решалась на развод, будучи 
долготерпеливой, как любая русская 
женщина. А может, и себя винила в слу-
чившемся. Но только в один прекрас-
ный день, в очередной раз победив 
саму себя, перевезла парней к тётке, а 
сама... с одним чемоданом отправилась 
в Москву искать новую точку опоры. 

В столице на первое время при-
ютила старая подруга. Как только 

подвернулась работа торгового пред-
ставителя в большой компании, Ма-
рина сняла своё жильё и продолжила 
свой беличий бег – многочисленные 
командировки по разным городам Рос-
сии, встречи, первые контракты. Всё 
достигалось, как и в детстве, упорным 
преодолением себя, своих страхов, не-
уверенности. Вперёд толкала только 
одна мысль – скорее наладить быт и за-
брать мальчишек к себе. 

В один из тоскливых вечеров она 
решила позволить себе целительную 
встречу с подругой. После утомительного 
офисного дня они забурились в кафе, где 
обычно только наспех обедали. Вечером 
кафе было не так густонаселённо, а чуть 
приглушённый свет торшеров превра-
тил его в абсолютно иное пространство. 
Алкоголь спортсменки не принимали, но 
совсем без него в тот вечер не обошлось 
– заказали по чашке ароматного кофе с 
коньяком. Кофе в этот раз тоже волшеб-
ным образом не взбодрил, а разнежил и 
развязал подружкам языки.

– А ты знаешь, тобой тут интересуют-
ся, – с хитрецой подмигнула Дашка.

– Кто? – округлила глаза Маринка, 
вот уже два года как наложившая на 
личную жизнь крест.

– Начальник нашего отдела по свя-
зям с общественностью.

– Не-е-ет! Я не общественность, чтоб 
со мной связываться. 

– Да погоди ты отнекиваться. 
– Не надо мне никого. И вообще, по-

чему ты мне об этом говоришь? Он сам 
подойти не может, что ли? Был у меня 
уже муж-половая тряпка, спасибо, утёр-
лась.

– Да нормальный он мужик. 
– Все они нормальные, когда издале-

ка. 
– Да послушай ты! Он при хорошей 

должности, не лимита, как мы с тобой, 
москвич. Очень серьёзный. 

– Просто клад! Только вот я не верю 
в идеальных мужчин. Да и не хочу боль-
ше на них время и силы тратить. На ноги 
встать надо и мальчишек забрать. Они 
второй год без матери. 

Дашка махнула рукой, мол, чёрт с то-
бой, и переключилась на совсем другие 
темы. Тренировки и спортивная экипи-
ровка Маринке были гораздо интерес-
нее. 

Как так бывает? Она почти два года 
работала здесь, а с начальником 

по связям никогда не сталкивалась. 
Может, и видела, да только в памяти не 
отложилось. А сегодня, ну на каждом 
шагу. Столкнулись в приёмной, когда 
она относила на подпись документы, а 
он выходил от директора. Потом у куле-
ра – враз оба пить захотели. Не хватало 
ещё в одном лифте прокатиться. А такая 
перспектива была, только Марина, уви-
дев его, резко решила пробежаться по 
лестнице. И ни разу этот «нормальный 
мужик» не подал вида, что Маринка его 
интересует. 

И как же её это раздражало! Её мыс-
ли устроили настоящий марафон. Стар-
танули враз и побежали наперегонки. 
Сначала лидировали те, с которыми ей 
жилось легче: «Никакой мужчина мне 
не нужен. Таким, которые при должно-
сти, другие женщины нравятся. Служеб-
ный роман – китч и ничем хорошим не 
закончится. Да и вообще, с чего я взяла, 
что должна о нём думать?». Она и не за-
метила, как совсем другие думки, кото-
рые плелись в аутсайдерах, вырвались 
вперёд. «А он ничего, симпатичный и 
подтянутый, сразу видно, что не сидит с 
пивом на диване. В фирме его уважают. 
И почему я не поехала с ним в лифте?».

Эмоции не утихали и на следующий 
день, хотя особого повода для их буй-
ства не было. Поэтому предложение 
Дашки вместе потренироваться на 
стадионе приняла с радостью. Радость 

сменилась волнением, когда увидела 
его на беговой дорожке.

– Дашка, ты и его сюда притащила? 
Зачем?

– И ничего я не притаскивала. Виктор 
Иванович у нас спортсмен, он даже в 
марафонах участвует. 

С этого момента Маринке стало ин-
тересно, но виду она, конечно, не по-
дала. Увлекается, ну и пусть бежит себе 
дальше. А ведь красиво бежит, техника 
отменная! Она воткнула наушники и 
начала растяжку, уносясь мыслями да-
леко-далеко в провинциальный город, 
к сыновьям. Конечно, уже давно при-
думан скайп и они видятся почти каж-
дый вечер, в какой бы город работа ни 
закидывала бизнес-маму. Но скорей бы 
отпуск.

Виктор догнал её, когда она добегала 
десятый круг.

– А у Вас, Марина, отменная техника. 
Вы серьёзно занимаетесь бегом? Будем 
знакомы, Виктор. 

У Виктора даже дыхание не сбилось, 
хотя тренировался не меньше часа.  
Обычный такой Виктор. Улыбается раз-
ве чуть искреннее, чем остальные мо-
сквичи. Очаровательнее. Они бежали 
рядом несколько кругов. Потом оста-
новились, вместе сделали дыхательную 
гимнастику. Просто вместе подышали. 
Вообще, с этого момента всё было про-
сто. Для Маринки. Она не постеснялась 
взять у Виктора бутылку с водой. Не за-
комплексовала, когда он взял её спор-
тивную сумку и донёс до раздевалки. Не 
стала скромничать, когда он предложил 
довезти её до дома. Она впервые ехала 
по Москве не на метро! Ой, а Дашка-то 
где? Маринка вспомнила о ней на пол-
пути, набрала телефон – подруга лишь 
рассмеялась: «Спасибо, что не забыла! Я 
уж дома давно, ты и не заметила, как я 
аккуратно свалила, не стала мешать ва-
шей синхронной пробежке». Вот ведь, 
подружка, подстроила и ретировалась.  

Ей не пришлось корчить из себя 
кого-то, она сразу поняла – с этим мож-
но быть собой, провинциальной, смеш-
ливой. И сильной можно быть, и слабой. 
Потому что в нём энергетика чувствова-
лась мощная. 

Никуда, кроме лёгкой, уже почти 
дружеской болтовни, в тот вечер 

беговая дорожка судьбы не свернула. 
Маринка отнеслась к этому так: просто 
появился ещё один человек в офисе, 
кому можно улыбнуться сквозь стекло 
кабинетной двери, с кем можно прият-

но разделить бизнес-ланч. Никаких на-
мёков и даже полунамёков. Тем более 
что интересов общих было тьма. Со-
вместные тренировки стали приятным 
завершением каждого дня. 

Витя (а он уже стал Витей) готовил-
ся к первому в его жизни марафону – и 
не где-то там, а в Нью-Йорке. Он вдруг 
предложил составить ему компанию 
или хотя бы группу поддержки (это 
уж как она пожелает). Соревнования 
по дате совпадали с Маринкиным от-
пуском, и ей пришлось рассказать ему 
про свои отпускные планы и про двух 
сыновей, которые её ждут. 

Неловкой паузы в разговоре, на 
удивление, не возникло. 

– Ок, – сказал Витя, – на этот раз по-
езжай к парням, а я – в Нью-Йорк. Но 
на следующий марафон точно едем все 
вместе. И на парней паспорта оформ-
ляй. 

Маринка поперхнулась своим грече-
ским салатом и подняла глаза на Викто-
ра.

– Я серьёзно, – убедительно посмо-
трел он. 

Когда они возвращались с обеда, он 
уверенно просто взял её за руку. Он не 
спрашивал, можно ли её поцеловать. 
Он просто чувствовал её как никто дру-
гой, а она – просто чувствовала его. «В 
отношениях вообще всё должно быть 
просто» – всплыла откуда-то цитата лю-
бимого психолога. Объяснения в любви 
или предложение встречаться – всё это 
было опущено за рамки этой так не-
ожиданно возникшей, такой тёплой и 
такой всемогущественной любви. Они 
оба точно знали, что ни тот, ни другой 
не сойдёт досрочно с дистанции.

Маринка, приехав к сынишкам, 
первым делом выполнила по-

ручение Виктора – оформила загранпа-
спорта на всю семью. Собрала нехитрые 
пожитки Вовки и Стёпки. И ни на минуту 
не забывала о своём марафонце. Разни-
ца во времени не была абсолютно ника-
ким препятствием для общения. Среди 
ночи она отвечала на его звонки. Он так 
же в нью-йоркскую полночь брал теле-
фон, чтобы сказать Маринке «Привет» и 
описать сегодняшний день. А как кри-
чала от восторга Марина, когда Витя, 
ещё не успев отдышаться после дистан-
ции под палящим солнцем, ей первой 
сказал: «Я это сделал!».  

Дети не могли дождаться, когда на-
конец станут, как мама, москвичами. А  
Марина всё-таки волновалась по пово-
ду встречи их с Витей. Ну и зря. И паца-
ны получили по шикарному американ-
скому подарку. Скоро Виктора они враз 
стали называть папой. И для Марины не 
было большего счастья. 

Конечно, следующий марафон – в Па-
риже – бежали уже вместе. Парни дав-
но переехали в Москву, в Подмосковье 
был заложен фундамент загородного 
дома. 

А между Берлинским и Дублинским 
марафонами у Виктора и Маринки ро-
дились ещё один сын и дочка. Не пото-
му, что Маринка «хотела успеть» стать 
многодетной мамой, а потому что она 
теперь знала: ей не надо бежать из по-
следних сил, чтобы оставаться на ме-
сте. Она бежит в удовольствие, рядом 
с человеком, который свой. И финиша у 
этой дистанции нет.

Маргарита СВЕТЛОВА

ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

Марафон к счастью
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Половина лета уже позади. Сады-
огороды цветут и плодоносят. 

В старину говорили: «Летом про-
лежишь, зимой с сумой побежишь. 
Что летом соберёшь, то зимой на 
столе найдёшь». Так что в огороде 
сейчас дел невпроворот. Во-первых, 
наступает время сбора первого уро-
жая и заготовки овощей на зиму. 
Во-вторых, надо поливать, подкарм-
ливать, рыхлить, а ещё и вредители 
болезни не дремлют, создавая нам 
проблемы. 

ПОЛИВАТЬ ПРАВИЛЬНО 
Полив – это, конечно, наша главная 

забота. Как же спасти наши посадки в 
такую жару, если у нас есть возмож-
ность приехать на дачный участок толь-
ко в выходные? 

Но даже те из нас, которые живут в 
своих домах и имеют возможность по-
ливать свои грядки довольно-таки ча-
сто, не смогут уберечь их от пересыха-
ния в сильную жару, а лишь вымоют из 
почвы все нужные растениям питатель-
ные вещества. 

Какой же выход из этого положения? 
Вот несколько вариантов сохранения 
влаги на наших грядках в этот самый 
жаркий месяц.

Рыхление почвы после полива по-
могает сберечь влагу. Есть даже такая 
поговорка: «Лучше один раз хорошо 
взрыхлить, чем два раза плохо полить». 
Рыхлить почву лучше всего наутро по-
сле вечернего полива. Мы этим не толь-
ко предотвратим образование корки, 
но ещё и обеспечим корневую систему 
наших растений кислородом.

Ещё одно золотое правило: поливать 
обильно, но реже. Поливать надо так, 
чтобы земля промокла на глубину 40-60 
сантиметров. Если мы будем это делать  
небольшими порциями, то будет сма-
чиваться только верхний слой почвы 
и корни растений не смогут получить 
влагу из глубоких слоёв. Это приведёт 
к образованию слабых высокораспо-
ложенных корешков, а так как поверх-
ностные слои почвы чаще всего пере-
сыхают, то корневая система растений 
становится очень уязвимой. 

Лучше всего поливать растения в 
утреннее или вечернее время, но не в 
ночные часы, так как надо, чтобы капли 
влаги успели испариться до наступле-
ния сумерек и не спровоцировали бо-
лезни растений и ни в коем случае не 
днём, при палящем солнце.

ЗЕЛЕНЬ – ЛИШНЯЯ
Особенное внимание надо обратить 

на томаты. Нельзя допускать разрас-
тания кустов до огромных размеров. 
Надо убирать ненужные пасынки, фор-
мировать кусты в 2-3 стебля, иначе не 
дождётесь помидорок, растения потра-
тят все силы на зелень и цветы. И если 
плоды не завязываются, а зелень хоро-
шо развита, то это означает, что томаты 
перекормлены азотом. 

Обязательно убирайте нижние ли-
стья, чтобы было проветривание ку-
стов. Это нужно для профилактики по-
явления фитофторы. Несмотря на жару, 
некоторые садоводы уже отмечают 
первые признаки грибкового пораже-

ния. Дело в том, что днём в теплицах 
стоит жара, а ночи прохладные, раз-
ница в температурах даёт конденсат. А 
если ещё и нет хорошего проветрива-
ния и земля ничем не замульчирована, 
появляются все условия для развития 
фитофторы. Споры этого грибка живут 
в земле. Если она укрыта толстым слоем 
мульчи, создаётся хороший естествен-
ный механический барьер, мешающий 
этим грибкам добраться до листьев и 
плодов растений. В тепле и влажности 
споры грибка размножаются, при по-
ливе по голой земле капли воды, попа-
дая на неё, соприкасаются со спорами, 
а потом, отскакивая обратно, уже несут 
их на растения. 

Если у вас случилась такая беда, что 
листья томатов и плоды начали тем-
неть, то срочно срежьте все больные 
листья и плоды, сожгите их, растения и 
почву обработайте фармайодом, а по-
том через несколько дней обработайте 
растения и почву микробиологическим 
препаратами. 

Для нормального плодоношения то-
маты необходимо поливать 1 раз в не-
делю и промачивать почву на глубину 
не менее 30 сантиметров. 

Необходимо подкормить растение 
раствором суперфосфата, разведя 3 
столовые ложки его в 10 литрах воды. 
Полейте томаты этим раствором, ис-
пользуя 1 литр на один куст. 

ПОКОРМИТЕ ОГУРЦЫ 
Идёт первый массовый сбор огурцов 

и в этот период они очень нуждаются 
во влаге. 

С началом плодоношения огурцы 
поливаем тёплой водой через два дня 

по 10-15 литров на 1 квадратный метр в 
зависимости от погоды. 

Делать подкормку лучше раз две не-
дели. Подкармливать можно как ком-
плексным удобрением для огурцов (1 
столовая ложка на 10 литров воды), так 
и раствором коровяка. 

Подкормку проводим в пасмурную 
погоду или во второй половине дня. 
Стараемся подкармливать огурцы под 
корень, чтобы избежать попадания 
раствора на листья и не навредить рас-
тению. 

Также не забудьте про формирова-
ние плетей, лишние необходимо уда-
лить. 

ПЕРЦУ ПО ВЕРХУШКЕ 
Перец не переносит даже кратковре-

менного пересыхания почвы и особен-
но ему нужна влага в период цветения 
первой и второй кисти. 

Во время плодоношения поливаем 
перцы через день, а в очень жаркую по-
году – каждый день, но маленькими до-
зами. Если влаги будет недостаточно, то 
это приведет к одревеснению стеблей 
и опадению завязей, листьев. Но и из-
лишка влаги перец тоже не любит. 

Когда перец достигнет высоты 20 
сантиметров, желательно удалить вер-
хушку главного стебля, чтобы растение 
начало ветвиться. Из образующихся по-
бегов достаточно будет оставить всего 
пять верхних, на которых формируются 
основные перцы. 

Если мы хотим получить богатый и 
своевременный урожай, то формиро-
вание куста нужно проводить обяза-
тельно. 

В период созревания плодов перец 

необходимо подкормить. Для этого 
приготовьте специальный раствор: в 
бочку вылить ведро коровяка, доба-
вить два стакана нитрофоски, залить 
бочку доверху водой, хорошенько пе-
ремешать и дать раствору настояться 
(5-7 дней). Затем ещё раз перемешать и 
подкармливать по 1 л под каждое рас-
тение. 

Также хорошо подкармливать перцы 
и древесной золой, которую нужно вно-
сить по 1 столовой ложке под растение 
в любое время.

СИЛЫ ДЛЯ ТЫКВЫ
В конце июля удаляем боковые побе-

ги, на которых нет завязей. Оставшиеся 
побеги, отступив от главного стебля на 
полметра, присыпаем влажной землей. 

Появившиеся там вскоре корни, да-
дут растению дополнительное питание. 
Это даст тыкве больше сил и её плоды 
станут расти и созревать очень быстро.

НАДЛОМИТЕ ЛИСТЬЯ
Среднеспелая и позднеспелая бело-

кочанная и краснокочанная капуста ак-
тивно наращивают листья. Самое время 
подкармливать её органикой: настоем 
птичьего помёта (1:20) или коровяка 
(1:10), а на бедных почвах одновремен-
но внести 40 граммов гранулированно-
го суперфосфата или 30 граммов калия 
на каждый квадратный метр грядки.

У кустов с цветной капустой немного 
надломите пару верхних листов. Таким 
образом, вы защитите растение от па-
лящего солнца, в результате чего полу-
чите хорошо развитые белоснежные 
соцветия.

ЗАБОТЫ ЛУКОВЫЕ 
От луковиц следует отгрести почву 

так, чтобы луковица стояла на почве на 
корнях. Полить раствором поваренной 
соли (1 стакан соли на ведро воды) и 
оставить луковицу неприкрытой.

Когда луковицы окончательно сфор-
мируются, все работы по рыхлению, по-
ливу и подкормкам прекращают, так как 
рост задерживает созревание.

ПОДГОТОВКА ХРАНИЛИЩ
Хранилища и погреба просушивают, 

очищают от мусора и дезинфицируют 
хлорной известью (400 грамм на 10 ли-
тров воды) за 40 дней до закладки ово-
щей.

После этого ещё раз проветривают, 
просушивают и белят деревянные по-
крытия смесью негашеной извести и 
медного купороса. Земляной пол посы-
пают известью.

УТЕПЛИТЕ КЛУБНИКУ
После сбора урожая обязательно 

обработайте грядки с клубникой: про-
полите их, подрыхлите междурядья, 
подсыпьте под корневища растений 
свежую питательную почву.

Это необходимо для того, чтобы 
клубника успела выпустить молодую 
листву, которая остаётся на зимовку и 
помогает растению не замерзнуть под 
снегом.

Дел невпроворот
СТРАНА СОВЕТОВ
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Школа на колёсах
ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

Они нерешительны на пе-
рекрёстках, глохнут посреди 
транспортного потока, вме-
сто поворотников включают 
дворники, но через какое-то 
время они же уверенно обго-
няют ползущий со скоростью 
30 километров в час автомо-
биль со знаком «У». Учебная 
машина у каких-то водите-
лей вызывает раздражение, 
а другие с улыбкой вспоми-
нают, как сами учились в ав-
тошколе. А действительно, 
как учатся, кто и чему учит? 
Узнаем в одной из автошкол 
города.

Руководит коллективом уч-
реждения Юлия Курищева. Она 
пришла в автошколу год назад 
на совершенно не типичную 
для девушки должность – ин-
структор по вождению. Имея 
за плечами педагогический 
стаж, Юлия без труда находила 
контакт с курсантами. Уже че-
рез месяц ей предложили по-
вышение. 

– У нас маленький, но очень 
дружный коллектив. Мы нахо-
димся в постоянном взаимо-
действии. Я – демократичный 
руководитель, это и плюс, но 
местами и минус. Прислушива-
юсь к своим коллегам, и очень 
часто это приносит хорошие 
плоды. Как пример, с этого 
года мы подготовили к обуче-
нию ещё одну машину, кото-
рой долгое время некому было 
заняться. Инструкторы сами 
проявили инициативу, а я под-
держала. И так во многом, – го-
ворит руководитель.

СПОКОЙСТВИЕ, ТОЛЬКО 
СПОКОЙСТВИЕ

В школьном автопарке три 
действующих машины. Олег 
Шадринцев работает инструк-
тором всего лишь пару ме-
сяцев, но пришёл в школу с 
30-летним водительским ста-

жем. До этого Олег Геннадье-
вич колесил по России даль-
нобойщиком. На его глазах 
произошло немало наруше-
ний, и теперь ему есть, какими 
примерами убедить курсанта 
вести автомобиль по всем пра-
вилам.

– Олег у нас новый человек, 
и так вышло, что ему доста-
лась проблемная машина. Но 
его это не остановило. Меха-
ник по жизни, он без труда всё 
починил. Я даже не узнала ав-
томобиль после ремонта! На 
рабочую смену он приходит са-
мый первый. Его машина всегда 
чистая, нигде не дребезжит и 
не стучит, – нахваливает Оле-
га начальник, – У него практи-
чески стопроцентная сдача 
на всех этапах экзамена, и уже 
начали появляться курсанты, 
которые хотят учиться имен-
но у него.

Даниил Ухов обучает во-
ждению уже около 10 лет. За 
это время он отлично изучил 
психологию курсантов, что по-
могает ему в общении.

– Даниил очень спокойный 
и уравновешенный. Ученикам 
нравится его выдержка. Он 
никогда не повысит голос, всё 
разложит по полочкам, объ-
яснит. Он очень ответствен-
ный и исполнительный чело-
век. Я ещё ни разу не слышала о 
нём плохих отзывов, – расска-
зывает об инструкторе Юлия 
Валерьевна.

ГЛАЗАМИ 
ИНСТРУКТОРА

Сергей Аксёнов предан сво-
ему делу уже 17 лет. Его в шутку 
называют семейным инструк-
тором: отцы приводили к нему 
детей, сегодня он обучает вну-
ков своих бывших курсантов.

– В первую очередь мы всегда 
предупреждаем: садясь в маши-
ну, вы берёте на себя ответ-

ственность за жизни людей. 
Вы должны понимать свой ав-
томобиль и окружающих, пред-
угадывать поведение других 
водителей и делать правиль-
ные выводы, – говорит Сергей 
Аксёнов, поднимая указатель-
ный палец вверх, – Некоторые 
думают, что скорость – при-
знак уверенного водителя. Ти-
пичное заблуждение! Всем сво-
им курсантам я всегда говорю: 
на том свете работают без 
обеда – лучше не превышать 
скорость. 

Контингент подбирается 
разный: школьники и пенсио-
неры, девушки и мужчины зре-
лого возраста. Характер и по-
ведения разные, опыт за рулём 
у каждого свой – кто-то чист, 
как белый лист, а кто-то гонял 
по поселковым улочкам.

– Сложнее всего работать 
с самоучками. У них уже выра-
ботался определённый стиль 
вождения, в котором немало 
ошибок. Так же непросто с 
мотоциклистами, особенно 
имеющими большой стаж. В 
машине, они начинают искать 
сцепление около руля и включа-
ют поворотники! – вспомина-
ет инструктор Сергей. – Учени-
ки по-разному воспринимают 
информацию. Бывает, хоть и 
редко, когда просят меня быть 
строже с ними, а кто-то, на-
оборот, может выпустить 
руль от замечания. Поэтому у 
меня к каждому свой подход.

Выражение «Женщина за ру-
лём – всё равно, что обезьяна с 
гранатой» уже неактуально. За 
последние годы увеличилось 
количество представительниц 
прекрасного пола, желающих 
получить водительское удо-
стоверение. И очень часто они 
показывают прекрасные ре-
зультаты.

– Сейчас женщины более ак-
тивны, чем мужчины, уверены 
в себе, не пасуют перед труд-

ностями, – рассуждает Сергей 
Владимирович.

Сергей Аксёнов поддержи-
вает отношения со многими 
выпускниками, очень часто 
видит их на дороге, обращает 
внимание на состояние авто-
мобиля и настрой новоиспе-
чённого водителя.

– Поначалу шишки наби-
вают все. Ездят с поцара-
панными боками и сбитыми 
зеркалами. Поэтому, если вы 
собираетесь покупать доро-
гую машину сразу после сдачи 
экзамена, должны понимать, 
что в первое время могут 
быть незначительные по-
вреждения, – предупреждает 
инструктор.

МАКСИМ 
И ИБРАГИМ

Но, каким бы виртуозом 
вождения вы ни были, без те-
оретических знаний вас не 
допустят к сдаче экзамена. 
Правилам дорожного движе-
ния в автошколе учит опытный 
педагог Ольга Новосадова. С 
2004 года через её класс про-
шло несколько тысяч людей! 
Она в курсе всех изменений 
Правил и разбирается в любых 
ситуациях на дорогах.

– Ольга Анатольевна ни-
когда не бросит ученика. Не 
раз я замечала, как она за-
держивалась после уроков и 
отрабатывала трудные для 
курсантов вопросы, – гово-
рит Юлия Курищева, – Но, к 
сожалению, в последнее время 
количество сдающих теорию 
с первого раза стало умень-
шаться. В какой-то момент 
Ольга Анатольевна даже за-
сомневалась в своих педаго-
гических способностях. Но мы 
на сто процентов уверены, 
что это из-за невниматель-
ности обучающихся и частых 
пропусков.

Теоретический класс обо-
рудован водительским тре-
нажёром, на котором можно 
отрабатывать управление ав-
томобилем. Конечно, есть на-
глядные пособия по строению 
двигателя, и даже светофоры 
для изучения движения на пе-
рекрёстках. 

В обязательный курс обуче-
ния входит программа по ока-
занию первой медицинской 
помощи, ведёт его фельдшер 
со стажем Наталья Колесни-
кова. Помогают ей манекены 
с уже прижившимся именами 
Ибрагим и Максим. Вот так, 
весело, но с полной серьёзно-
стью проходит обучение.

ВЫ СДАЛИ!
Самый волнительный и са-

мый ответственный день, как 
для будущего водителя, так и 
для инструкторов – это день 
экзамена. 

До того, как предстать перед 
инспектором ГИБДД, курсан-
ту положено пройти 134 часа 
теории и 56 часов вождения. 
К этому времени его обучают 
таким манёврам, как движение 
«змейкой», умение двигаться 
назад и вперёд, параллельная 
парковка, движение на авто-
дроме и в городе. 

Школа накануне проводит 
свой внутренний экзамен. Если 
курсант его не сдал, его не до-
пускают к итоговому экзамену 
в РЭО. Это помогает ему лучше 
подготовиться и не тратить по-
том время на пересдачи.

Из трёх машин, к сдаче эк-
замена оборудованы пока что 
две. В этих автомобилях есть 
четыре камеры видеонаблю-
дения. Первая снимает по ходу 
движения машины. Вторая – то, 
что происходит на заднем пла-
не. Третья контро-
лирует спидометр и 
сигналы поворота. 

Дружный коллектив автошколы: Наталья Новоженова, Сергей Аксёнов, Ольга Новосадова, 
Даниил Ухов, Юлия Курищева и Олег Шадринцев
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Еноты пользуются огром-
ной популярностью в кон-
тактных зоопарках, но заве-
сти такого зверя в квартире 
решается далеко не каждый. 
Во-первых, это грызун и раз-
рушитель, каких поискать! 
Во-вторых, энергичный 
как тысяча батареек «Энер-
джайзер» в одной обой-
ме! Есть ещё «в-третьих» и 
«в-четвёртых»... Но боже – он 
же такой милый.

Еноту Максу всего несколь-
ко месяцев от роду. Такого по-
дарка на день рождения Вале-
рия Дорошенко, тренер цеха 
№ 51 ВСМПО, не ожидала, но 
страстно о нём мечтала. Тату-
ировка с енотом Ракетой из 
фильма «Стражи Галактики» на 
правой лопатке Леры – тому 
свидетельство. 

– Мне вообще еноты давно 
нравятся. Заглядывалась на 
них, в контактном зоопарке 
не упускала случая поиграть. 
А тут случился день рождения, 
и подруга Женя Хуснуллина по-
дарила мне Макса! – говорит 
Валерия. 

Правда, на самом деле име-
ниннице вручили только сер-
тификат – так называемую 
«бронь» на ещё не родившего-
ся Макса. Малыш из Екатерин-
бургского питомника переехал 
в Верхнюю Салду всего пару 
месяцев назад.

– Когда мы его забирали, он 

был слепым крошечкой и по-
мещался в ладошке, – вспоми-
нает Лера, параллельно следя 
за тем, чтоб ловкий Макс не 
выкрутил лампочку из декора-
тивного торшера. – Проблема 
была только в том, что малы-
ша нужно было кормить сме-
сью-заменителем кошачьего 
молока каждые четыре часа. 
Не важно, день или ночь, мы 
как по будильнику вставали и 
кормили из бутылочки, как ре-
бёночка. А вообще енот по сво-
ему характеру навсегда оста-
ётся в возрасте трёхлетнего 
ребёнка. Он очень энергичный, 
любознательный, подвижный. 
Если покупаю ему игрушку, то 
заранее готова к тому, что 
уже через пару дней она ему 
наскучит, и нужно будет при-
думывать что-то новенькое. 
Всё, как с детьми!

«Ребёнок» с полосатым хво-
стом и глазками-бусинками 
требует много заботы. Сейчас 
он весит два с небольшим ки-
лограмма и проходит курс при-
вивок по собачьему календа-
рю. По мере взросления Макса 
выяснилось, что у него про-
блемы с глазками – катаракта. 
«Родители» готовятся к дорого-
стоящей операции и подбира-
ют подходящую ветклинику. А 
пока увозят его в деревню, где 
енотик гуляет на свежем возду-
хе, но на специальной шлейке, 

длины которой хватает, чтобы 
иногда забираться на дерево. 

С подачи хозяйки Макс сра-
зу стал звездой Инстаграм. Не-
которые ролики с его участием 
просмотрены в соцсетях до 
миллиона раз. Подписчиков 
набралось уже более 500 чело-
век. Все с интересом наблюда-
ют, как Макс живёт своей обыч-
ной енотской жизнью: играет в 
домике, иногда шалит с соба-
кой Мухой или декоративным 
кроликом. Но забавнее всего 
наблюдать, как он устраивает 
постирушки в пластмассовом 
тазу или купает там свои рези-
новые игрушки. 

– Конечно, оставлять его 
дома без присмотра чревато. 
Сейчас он живёт в просторной 
клетке, но мы в процессе по-
стройки для Макса двухэтаж-
ной деревянной «квартиры». 
Тем более, еноты достигают 
массы до 18 килограммов, это 

будет крупный зверь,– говорит 
хозяйка Макса. – Дом будет за-
пираться на замочек под ключ, 
потому что простой шпинга-
лет здесь не поможет – еноты 
умные и ловкие, и быстро с ним 
справляются. 

Зверёк купается во внима-
нии, его балуют мясом и раз-
личными деликатесами, по-
этому, несмотря на хищную 
природу, он почти не кусает-
ся. Звуки, которые издаёт этот 
питомец, скорее напоминают 
пищание или урчание – в зави-
симости от настроения. Насчёт 
туалета проблем тоже не воз-
никало: как большой чистюля, 
Макс сразу стал ходить в ло-
ток и только туда! От него нет 
совершенно никакого запаха, 
правда, в моменты линьки при-
борки у хозяев значительно 
прибавится. 

А ещё он обожает целовать-
ся – берёт своего визави кожа-
ными пальчиками за щёки и... 
«зализывает до смерти» – шу-
тит хозяйка. Так что если уви-
дите на салдинских улицах его 
любопытную мордочку, решай-
те сами: бежать без оглядки 
или попасть в плен этой беско-
нечной милоты. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

Дом енота лучше 
запирать на навесной 
замок под ключ. Шпин-
галет здесь не помо-
жет – еноты умные и 
ловкие и быстро с ним 
справляются

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Макс, любящий 
стирать и целоваться 

На лапах енотов 
находятся тысячи 
рецепторов, позво-
ляющих им с большой 
точностью опреде-
лять свойства пред-
мета без необходимо-
сти на него смотреть 

В дикой природе 
еноты могут жить в 
среднем до 6-10 лет. 
В домашних условиях 
этот показатель до-
стигает 13-20 лет

К чему быть гото-
вым, заводя в кварти-
ре енота:

• это ночное живот-
ное, которое будет 
активничать и по но-
чам

• это хищник, по-
этому будьте гото-
вы время от времени 
быть покусанным

• он не признаёт за-
претов и будет де-
лать всё только так, 
как захочет сам

• если не уследите 
– разберёт по щепоч-
кам мебель и обеспе-
чит повод сделать 
ремонт

ШКОЛА 
НА КОЛЁСАХ

Четвертая на-
правлена на ин-
структора и кур-

санта. 
– Инспектор не начнёт 

экзамен, если что-то не ра-
ботает. Он проверяет тех-
ническую исправность ав-
томобиля: работу световых 
дублирующих сигналов (по-
воротники, тормоза, стоп 
сигналы), сцепление, работу 
спидометра и камер, а так-
же все документы, касающие-
ся инструктора, – объясняет 
правила руководитель Юлия 
Курищева.

Установленная продолжи-
тельность экзамена состав-
ляет 30 минут. Маршрут вы-
страивается по усмотрению 
экзаменатора. Допустимо 
сделать негрубую ошибку, на-
пример, не включить сигнал 
поворота, но если курсант 
создал аварийную обстанов-
ку, то выходит на ближайшей 
остановке с рекомендация-
ми на пересдачу. 

– Типичные ошибки – пре-
вышают допустимую ско-
рость, не пропускают ма-
шину на перекрёстке или 
пешехода, и это чаще всего. 
Не замечают или думают, 
что успеют проехать пе-
шеходный переход. Но лучше 
притормозить и убедиться, 
что никто не собирается пе-
реходить дорогу, – поясняет 
инструктор Сергей Аксёнов.

Могут подвести на экза-
мене и сильное волнение, 
и чрезмерная самоуверен-
ность. 

– Нередки случаи, когда 
человек откатал свои 30 ми-
нут, ему говорят: «Вы сдали, 
найдите место для оста-
новки». И тут выпускник на 
радостях сразу же соверша-
ет ошибку, – комментирует 
Сергей Владимирович.

КРЕПКИЙ ТЫЛ
Помимо инструкторов, 

педагогов и медика в кол-
лективе автошколы работают 
секретарь Ирина Носкова и 
бухгалтер Наталья Новоже-
нова.

– Ирина Степановна ча-
сто выручает меня. Она не 
даёт мне совершить ошиб-
ки, и в каких-то моментах 
упрощает работу, – искрен-
не делится Юлия Курище-
ва, – С Натальей мы вместе 
преодолеваем финансовые 
преграды и выходим на новые 
уровни ведения хозяйства. 

Заражая своей жизненной 
энергией, Юлия Валерьев-
на не только создаёт пози-
тивный настрой на рабочий 
день, но и побуждает коллег 
к совершенству. Совместны-
ми усилиями они планируют 
запустить в ход ещё две учеб-
ные машины, а в ближайших 
планах – создание мотосек-
ции для больших и малень-
ких. Но это уже другая исто-
рия.

Юлия ВЕРШИНИНА
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Как у Юрия Гагарина 
и Саманты Смит

ЛЕТО – ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ!

Маша не любила загород-
ные лагеря, куда обычно 
стремится большинство дет-
воры. Она любила, да и сей-
час обожает, когда на отдых 
отправлялись всей семьёй. 
Дважды она совершала по-
ездки без родителей – это 
были наградные путеше-
ствия победителей корпо-
ративного конкурса «Давай 
раскрасим вместе мир!». А 
в прошлом году судьба по-
дарила ей шанс побывать 
в легендарном лагере «Ар-
тек». Впечатления от смены 
в базе на берегу Чёрного 
моря было настолько потря-
сающими, что Маша реши-
ла собрать свою коллекцию 
значков и медалей, которые 
были выпущены на протяже-
нии всей истории знамени-
того лагеря.

Первым в её коллекции стал 
Значок президента отряда. 
Марии его вручили за соответ-
ствие статусу: на первом сборе 
детского коллектива её избра-
ли лидером.

– Следующими экспонатами 
стали первые так называемые 
«промышленные» артековские 
значки. Они были выпущены в 
1958 году с надписью «Артек им. 
В.И. Ленина» и назывались «Луч-
шему артековцу», – рассказы-
вает Мария. – Это почётная 
награда, получить которую 
можно было только по приказу 
генерального директора лаге-
ря. В числе обладателей таких 
значков был Юрий Алексеевич 
Гагарин, поэтому я особенно 
дорожу этими экземплярами. 
Впрочем, как и всей коллекцией, 
которую мне помогли начать 
собирать мои родители. Зная, 

что после поездки в Гурзуф я 
была помешана на всём, что 
связано с «Артеком», мама и 
папа подарили мне на Новый 
год несколько значков. 

Сегодня в Машиной коллек-
ции, которая пока умещается 
на пилотке, 48 экспонатов. Есть 
юбилейные варианты артеков-
ского атрибута, выпущенные 
к 40-, 50-, 60-, 70- и 80-летию 
международного детского 
центра. Рядом с ними прико-

лоты миниатюрные артеков-
ские «медали» за достижения 
в спорте и искусстве, сувенир-
ные значки, значки, которыми 
награждали воспитанников 
лагеря ещё до выхода первых 
официальных. 

Привлекает внимание кол-
лекцию первый герб «Арте-
ка», выпущенный в 60-х годах 
прошлого столетия – улыбаю-
щееся солнышко, к которому 
тянутся детские руки, и пио-

нерский галстук. Есть и герб 
легендарного «Артека». Когда-
то такой же был вручен амери-
канской девочке Саманте Смит, 
ставшей мировой знаменито-
стью после письма секретарю 
ЦК КПСС Юрию Андропову.

– Для меня интерес не в том, 
чтобы просто складывать 
значки в копилку, а через них уз-
навать историю легендарного 
лагеря, – рассуждает Маша. – 
Съездив туда, я словно откры-
ла для себя целый мир. Меня 
потрясла степень уважения 
и дружелюбия, как со стороны 
вожатых, так и между детьми. 
Артек как большая отдельная 
страна, в которой время про-
летает незаметно. Мы могли 
не спать ночами, думая над 
темами для постов или рабо-
тать над видеороликами, так 
как наш отряд занимался ос-
вещением лагерных мероприя-
тий. Не чувствовали ни капли 
усталости, а только поддерж-
ку со стороны друг друга. И эту 
поддержку я чувствую до сих 
пор, потому что продолжаю 
общаться со своей подругой 
Анастасией из Краснодара. 
Жаль, в этом году она не смо-
жет поехать, а так хотелось 
бы увидеться снова!

Нынешнее лето для Марии 
– последнее беззаботное пе-
ред окончанием школы и по-
ступлением в институт. И оно 
наверняка запомнится ей, по-
тому что в августе Маше вновь 
посчастливится отдохнуть в 
любимом «Артеке», откуда она 
непременно привезёт новые 
экземпляры для своей коллек-
ции.

Яна ГОРЛАНОВА

В «ЧАЙКУ» – 
НА АВТОБУСЕ
МУНДИАЛЯ 

Наступил последний 
месяц школных каникул и 
заключительная смена в 
лагерях отдыха. За ярки-
ми эмоциями отправилась 
в березниковский лагерь 
отдыха «Чайка» очередная 
группа детей сотрудников 
ВСМПО.

Ребят в возрасте от 6 до 15 
лет сопровождали в поездке 
сотрудники отдела № 37 и 
доктор медсанчасти «Тирус». 
Кстати, расстояние более чем 
в 500 километров салдинцы 
преодолели в комфортабель-
ных автобусах, которые рабо-
тали на чемпионате мира по 
футболу. 

Новенькие машины с 
символикой Мундиаля ос-
нащены по последнему 
слову техники, и кто знает, 
может, именно в этом ав-
тобусе ехала на свой по-
бедный матч французская 
команда. 

Что касается путёвки в 
«Чайку», то её полная стои-
мость составляет 27 тысяч 
рублей, но родители запла-
тили 15 % от этой суммы за 
отдых с шестиразовым пита-
нием и всевозможными раз-
влечениями. 

Это уже второй салдин-
ский десант на пермскую 
землю. Первый заезд, во вре-
мя которого отдохнули 39 
ребятишек, длился с 6 по 23 
июля. 

За летнюю оздоровитель-
ную кампанию салдинские 
ребятишки подзарядятся 
яркими эмоциями не только 
в «Чайке», а также и в «Олим-
пе» – 4 смены по 94 человека, 
и в «Тирусе» – 4 смены по 198 
человек. 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

В Екатеринбург на проектную сме-
ну образовательного центра «Золо-
тое сечение» отправятся 16 юных 
салдинцев. Они в компании своих 
сверстников с 5 по 26 августа станут 
слушателями лекций преподавате-
лей вузов, выступят в роли экспери-
ментаторов и станут участниками 
познавательных семинаров. 

В «золотой» список попали ученики 
школ № 1, 2, 6 и 14. Это призёры науч-
но-практических конференций, корпо-
ративных олимпиад и творческих кон-
курсов. 

На занятиях секции «Материало-
ведения» центра «Золотое сечение» в 
корпоративную тему о способах полу-
чения порошка из титановой стружки 
для 3D-принтеров, углубятся Всеволод 
Гусев, Анастасия Тихонова, Григорий 
Долбилов, Валерия Королёва и Матвей 
Ильичёв. 

Литературным творчеством займёт-
ся Алина Трубина. Программу секции 
«Промышленная автоматика. Цифровое 

производство» будут осваивать Дани-
ил Винокуров, Роман Сазанов, Валерия 
Глебова и Олег Караваев. Комплексным 
развитием территорий заинтересова-
лись Александра Горчатова, Валерия 

Волкова, Мария Решетникова, Виктория 
Шалагинова и Дарина Фаттахутдинова.

Фонд поддержки талантливых детей 
и молодёжи «Золотое сечение» объеди-
няет в себе множество направлений и 

привлекает к участию в своей деятель-
ности немало известных деятелей. Так, 
уже не первый раз с лекциями о титане 
в «золотое сечение» приедет Кирилл 
Русаков, инженер по электронной ми-
кроскопии научно-технического цен-
тра ВСМПО.

Кроме обязательных занятий по заяв-
ленным направления образовательный 
Центр предоставит детям возможность 
расширить свой кругозор и познакомить-
ся друг с другом. Искусство и литерату-
ра, английский язык и история, мастер-
классы для лидеров и самопрезентации, 
творческие мастерские и диспуты – всё 
это составляющие программы проектной 
смены «Золотого сечения». 

Кроме того, школьники примут уча-
стие в программах «Первый лёд», «Весё-
лый дельфин» и «Будь сильным», на кото-
рых опытные тренеры обучат подростков 
азам фигурного катания, игры в хоккей, 
плавания и оздоровительного фитнеса.

Юлия ВЕРШИНИНА

В золотом списке – 16 наших

Гостем центра «Золотое сечение» не редко становится 
губернатор Евгений Куйвашев
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Какая боль 
или Чемпионат мира от А до Я

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

«В перерыве после перво-
го тайма я стремглав несусь 
из цеха домой. Пока доби-
рался, на поле наступила 
75-я минута матча. Счёт не 
изменился, и это очень раду-
ет. Ох, и непросто же болеть 
за нашу сборную. Героиче-
ски отбиваясь, доживаем 
до дополнительного време-
ни... Боже мой! Мы в одной 
четвёртой финала! Выхожу 
на балкон и просто ору!» – 
пишет в «Дневнике болель-
щика» Григорий Замураев, 
мастер участка цеха № 41 о 
18-м дне Чемпионата Мира 
по футболу в России.

Грандиозное спортивное 
событие нынешнего года – 
Мундиаль – осуществил дет-
скую мечту Григория, который 
всегда горел желанием, чтобы 
большой футбол пришёл в Рос-
сию:

– Когда мне было шесть лет, 
мы с папой смотрели чемпи-
онат Европы по футболу в 
Швеции. Помню, у нас был ста-
ренький телевизор «Садко», по-
даренный дедушкой. Во время 
матча: СНГ – Шотландия, ког-
да шотландцы уступали на-
шим 0:3, эмоциям моего папы 
не было предела. Я тоже влю-
бился в эту игру и решил непре-
менно быть футболистом. Но 
спустя годы скорректировал 
цель, загадав попасть на чем-
пионат мира. Сегодня моя меч-
та сбылась! – поделился радо-
стью Григорий.

Григорий принёс в редак-
цию газеты «Новатор» необыч-
ную авторскую брошюру, ко-
торую он озаглавил «Дневник 
болельщика». С первого до 
последнего дня проведения 
чемпионата – с 13 июня по 16 
июля – наш герой ежеднев-
но записывал туда эмоции от 
матчей, ход игры, собственные 
выводы. Наиболее яркие мо-
менты – те, которые Григорий 
прочувствовал в фанзоне в 
Екатеринбурге.

В парке Маяковского фанат 
футбола из Верхней Салды смо-
трел Чемпионат на огромном 
экране вместе с египтянами, 
колумбийцами, перуанцами, 
мексиканцами. Вот наиболее 
яркие отрывки из его спортив-
ного Дневника:

19 июня, шестой день Чем-
пионата:

«Знакомлюсь с ребятами из 
Сенегала, вместе болеем за аф-
риканскую сборную, которая в 
итоге одержит победу 2:1. Бур-
ное празднование вылилось в 
дикие пляски. Получилась сюр-
реалистическая смесь из ка-
линки-малинки и африканских 
ритмов. Было круто! Начинаю 
понимать испанский, так как 
южноамериканцев в фан-зоне 
больше, чем россиян. Столько 
народу в одном месте я ещё ни-
когда не видел. Скоро начнётся 
матч: Россия – Египет. Гости из 
Африки, конечно же, болеют 
за Россию, за исключением 

семи человек из Египта. Но от-
ношение к болельщикам со-
перника очень дружелюбное... 
Мы побеждаем 3:1 и выходим в 
единоличные лидеры группы. 
Добрался до Верхней Салды с 
чувством приятной усталости, 
не сразу смог уснуть».

21 июня, восьмой день Чем-
пионата:

«Матч Хорватия – Аргенти-
на ожидал как поединок рав-
ных соперников, но на деле 
ни о каком равенстве речи не 
шло. Хорваты деклассировали 
южноамериканскую сборную. 
Аргентинцы перед последним 
утром сохраняют весьма ту-
манные перспективы на выход 
из группы. Меня мучает во-
прос: где Месси?»

26 июня, 13 день Чемпиона-
та:

«В зловещей по порядково-
му номеру игровой день наш 
турнир может потерять первую 
топовую сборную – Аргентину. 

Сенсации в матче Нигерия-Ар-
гентина не произошло. Более 
классная Аргентина сумела 
переиграть соперников: 2:1. 
Наконец-то забил Месси, но 
игра этой страны удручает. Са-
мым ярким зрелищем в этот 
вечер стало поведение Диего 
Марадонны на трибуне. Снача-
ла он танцевал с нигерийскими 
девушками, а после гола Месси 
изображал из себя статую свя-
того Януария. После счёта 1:1 
впал в уныние, перешедшее в 
сон...»

27 июня, 14 день Чемпиона-
та:

«Дома включаю телевизор: 
Мексика–Швеция. Что?! Этого я 
вообще не ожидал: 3:0. А что там 
у немцев? Южная Корея забива-
ет в компенсированное время. 
Что происходит?! Второй раз за-
бивают корейцы. Действующие 
чемпионы мира едут домой. 
Нет слов. Есть сенсация: Герма-
ния проиграла 0:2...»

1 июля, 18 день Чемпионата:
«Россия вышла в одну чет-

вёртую! Выхожу на балкон и 
просто ору, присоединяются 
соседи. Звонит брат, зовёт ка-
таться по Верхней Салде с фла-
гами. Делаем несколько кругов 
по городу, радости нет преде-
ла!»

7 июля, 24 день Чемпионата: 
«Сегодня – день «Икс» для 

сборной России. Я – в фан-зоне 
Екатеринбурга. Сотая мину-
та матча повергла зрителей в 
шок. Мы пропускаем со штраф-
ного. Диджей заводит толпу, 
есть ощущение, что наша сбор-
ная услышала голос каждого 
из нас, Россия сравняла счёт. 
Пенальти – как вспышки мол-
ний... Зачем забил Фернандес? 
Он же никогда не делал этого 
в клубе. 3:3. У Хорватии реша-
ющий будет бить Иван Ракитич. 
Забивает... Чувствую опустоше-
ние. В толпе изредка раздают-
ся крики: «Россия...»

15 июля, 32 день Чемпионата:
«Заключительный день 

Чемпионата нужно непремен-
но смотреть в фанзоне. Отра-
ботав «ночную» в цехе, еду в 
Екатеринбург. Переполненные 
«Лужники» сегодня станут сви-
детелями того, как сборная 
Франции поможет своему тре-
неру Дидье Дешаму войти в 
клуб легенд. Финал удался на 
славу: 4:2 в пользу Франции. 
Внутри нашей спортивной 
группировки такое творится! 
В последние минуты игры на 
экран уже никто не смотрит, все 
поздравляют коренных фран-
цузов. Я пытаюсь подпевать 
марсельезу и думаю о том, что 
в финале реально могла быть 
сборная России. Главная арена 
страны простилась с Чемпио-
натом мира по футболу... А уже 
28 июля стартовал очередной 
сезон чемпионата России, со-
стоялись первые матчи отбо-
рочных раундов еврокубков с 
участием российских клубов. 
Любите футбол!»
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В ПОБЕДНЫХ копилках

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

Рубрику ведёт Елена ШАШКОВА

Как салдинский Геракл 
Москву покорил

Максима Волкова называют мест-
ным богатырём. В 2017 году, на Дне 
рождения ВСМПО обработчик по-
верхностных пороков металла цеха 
№ 22 оказался самым сильным и вы-
носливым тяжёлоатлетом. Ему поко-
рились штанги, гири и суперзвание: 
Мистер Титан! Сегодня тяжёлоатлет 
преодолел ещё несколько ступеней 
на пути к своему Олимпу и заслужил 
титул великого Геракла. 

Тяжёлые снаряды слушаются и под-
чиняются Максиму с десяти лет. Именно 
тогда он впервые пришёл в спортивный 
зал спорткомплекса «Чайка» к тренеру 
Анатолию Бессонову. Благодаря усерд-
ным тренировкам и силе воли юноше в 
кратчайшие сроки удалось выполнить 
норматив первого взрослого разряда. 
Затем он взял паузу, а в 23 года вернул-
ся в спорт: 

– Я, конечно, был очень удивлён, ког-
да снова увидел Максима, тягающего 
снаряды на помосте. Мы обговорили 
с ним индивидуальную нагрузку, скор-
ректировали программу тренировок и 
возобновили занятия. Через два года он 
выполнил норматив кандидата в ма-
стера спорта, и его имя всегда звучит 
в призёрах соревнований различного 
уровня, – радуется успехам своего вос-
питанника Вадим Мигачёв, нынешний 
тренер Максима.

2017 и 2018 годы принесли Максиму 
небывалый успех. Салдинец прошёл в 
финал крутых соревнований в Москве 
«Железная лига Гераклиона». И в кате-
гории спортсменов-профессионалов 
занял первое место! А в июле нынешне-
го года наш богатырь продемонстриро-
вал свою силу в «Гераклиаде», на кото-
рую съехался весь мир!

– Всероссийские соревнования прохо-
дили в Москве с 20 по 22 июля в спортив-
ном комплексе «Салют – Гераклион». 
В 2017 году я уже выступал здесь среди 

атлетов любителей. А нынче я получил 
личное приглашение на фестиваль от 
Сергея Сырцова, заслуженного тренера 
сборной России по тяжёлой атлетике. 
Он поверил в мои силы, зачислив меня в 
категорию профессиональных спорт-
сменов. Желание бороться и победить 
двигало мной от начала до конца. Кон-
куренция была огромной – на фести-
валь съехались маститые Гераклы из 
семи городов России, среди которых 
выступали участники сборной России 
по тяжёлой атлетике. И вот – мой вы-
ход... В рывке и толчке я поднял суммар-
но 283 килограмма и выиграл серебро. 
Ура! – вспоминает Максим.

На международных соревновани-
ях «Гераклиада» тяжёлоатлет решил 
испытать себя и в лёгкой атлетике, 
пробежав стометровку. Среди 40 
спортсменов Макс стал четвёртым! 
Участие в столь престижном фести-

вале спорта для салдинского спор-
тсмена стало возможным благодаря 
финансовой поддержке Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА:

– Большое спасибо Михаилу Викто-
ровичу Воеводину, который также по-
верил в меня и оказал спонсорскую по-
мощь. Будем расти и побеждать!

Победа Максима – радость и для его 
тренера. Помимо кубков и медалей, Ва-
дим Мигачёв хранит почти все вырезки 
из газет, в которых упоминаются дости-
жения верхнесалдинских атлетов. 

Максима во всём поддерживает его 
семья – супруга Ольга и дети Марк, Аня 
и Милена. Он для них – пример и опо-
ра! Многодетный папа частенько берёт 
на тренировки в «Чайку» среднюю дочь 
Милену. Девочка с удовольствием по-
вторяет за папой разминочные упраж-
нения, радуется его победам и всегда 
верит в папин успех!

4 августа на стадионе «Старт» со-
стоится очередная игра чемпионата 
Свердловской области по футболу 
среди команд второй группы. 

Верхнесалдинкий «Титан» прини-
мает команду «Факел» из Богданови-
ча. Начало – в 15.00.

11 августа в 10.00 на стадионе 
«Старт» состоится матч на кубок 
ВСМПО по футболу между площад-
ками А и Б. 

11 августа в спортивно-оздорови-
тельном комплексе «Мельничная» 
спортсмены ВСМПО встанут на лы-
жероллеры и сразятся в дуатлоне. 

Старт – в 11.00.

11 августа с 10.00 у спортком-
плекса «Чайка» пройдут соревнова-
ния кубка ВСМПО по пляжному во-
лейболу. 

В номере «Новатора» № 30 от 27 
июля вышел материал о первен-
стве ВСМПО по лёгкой атлетике. 
Сотрудники ВСМПО соревнова-
лись в беге на 100, 200, 400, 1500 
метров, толкании ядра, метании 
мяча, прыжках в длину и швед-
ской эстафете. Вот как распреде-
лились места в группах цехов.

1 группа цехов:
1 место – цех № 51
2 место – цех № 16
3 место – цех № 32

2 группа цехов:
1 место – цех № 24
2 место – цех № 40
3 место – цех № 38

3 группа цехов:
1 место – цех № 37
2 место – сборная цехов № 9 и 13 
3 место – цех № 31 

ВНИМАНИЕ!
Физкультурно-спортивный ком-

плекс ВСМПО объявляет набор 
мальчиков 2013, 2014 годов рожде-
ния в секцию хоккея с шайбой.  На-
чало занятий – с 30 июля.

Расписание тренировок:
Понедельник, среда – с 18:00, суб-

бота: с 10:00 
Тренер – Артём Удинцев 
Запись в группу по телефону: 

8-965-513-3337



32 2 АВГУСТА 2018 ГОДА Новатор № 31

Новатор
У Ч Р Е Д И Т Е Л Ь: 
ООО «ТЕЛЕГРАФ»

Газета зарегистрирована 
в Управлении Федеральной службы

 по надзору в сфере связи, 
информационных технологий 
и массовых коммуникаций 

по Уральскому федеральному округу.
Рег. ПИ № ТУ 66-01646 от 07.02.2017

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 53900 Адрес редакции и издателя:
 В. Салда, ул. Парковая, 12,

 Дом книги, 1-й этаж
Телефоны:

6-00-87, 6-25-23, 6-25-85
Е-mail: redaktor@vsmpo.ru

Цена свободная

Главный редактор Лариса А. КАРАСЁВА
Выпускающий редактор Ольга ПРИЙМАКОВА

Ответственный секретарь 
Александр МАСЛОВ

Корректор Елена ФИЛАТОВА
Дизайнеры: Наталья ШУМИЛОВА,

Елизавета КИРГИЗОВА

Перепечатка материалов, опубликованных в газете 
«Новатор», только с разрешения редакции

ТИПОГРАФИЯ

ООО «ПОЛИГРАФКОМБИНАТ»
г. Екатеринбург, 

ул. Шейнкмана, д. 123, оф. 108,
Тираж 4000 экз. Заказ № 2016

Подписано в печать:
по графику – 1 августа, 17.00
фактически – 1 августа, 12.00

ЛЕТО – ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ!

Ни секунды, ни мяча! 
Жажда победы горяча!

Почему именно на третью 
смену в загородные базы 
отдыха Верхней Салды так 
рвутся мальчишки и девчон-
ки? Да потому что именно 
на третьей смене проходит 
межлагерная спартакиада! 
31 июля, в первый день ны-
нешних товарищеских со-
стязаний, «Лесная сказка» 
принимала участников пер-
венства по лёгкой атлетике, 
футбольных матчей, чемпи-
оната по пионерболу и «Ве-
сёлых стартов». 

– В «Тирусе» вообще-то 
нет проблем с тем, чтобы 

уложить детей спать после 
обеда. Но, работая в корпора-
тивном лагере не первый год, 
я заметил, что после спар-
такиады, тируслята и едят с 
большим аппетитом, и в сон 
час спят крепче! – отозвался 
о спортивном мероприятии 
Фёдор Кузьминых, специ-
алист по организации отдыха 
лагеря «Тирус» Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

Оздоровительное влияние 
состязаний на свежем воз-
духе прочувствовали на себе 
жители трёх салдинских ла-
герей – «Олимпа», «Тируса» и 

«Лесной сказки». До спарта-
киады – все друзья, а во вре-
мя соревнований – соперни-
ки, не желающие уступить ни 
секунды, ни мяча!

– Когда началась третья 
смена, вожатые протести-
ровали меня в беге и прыжках 
в длину и сказали: ты будешь 
участвовать в спартакиаде. 
Готовься! Я очень обрадовал-
ся тому, что буду защищать 
честь своего отряда и лагеря 
«Лесная сказка». И с тех пор не 
снимал кроссовки, трениро-
вался несколько раз в день изо 
всех сил! – рассказал Андрей 

Злыгостев, девятиклассник 
школы № 6 и прыгнул в длину. 

Королеве спорта – лёгкой 
атлетике – посвятили большую 
часть программы спартакиады. 
Быстрые на ногу отстукивали 
кроссовками 60 метров на бе-
говой дорожке. Меткие при-
целивались, чтобы перекинуть 
мяч дальше всех. А во второй 
половине дня, объединившись 
в сборные, спортсмены азарт-
но противостояли друг другу в 
командных видах спорта. 

Каждое спортивное мгнове-
ние сопровождалось оглушаю-
щими децибелами, исходивши-

ми от болельщиков, которые 
соревновались между собой 
на самую громкую команду, са-
мый яркий плакат и самую ори-
гинальную кричалку. 

События первого дня спар-
такиады ребята ещё долго об-
суждали между собой, делясь 
положительными эмоциями. 
После сончаса как рукой сня-
ло усталость, и все проснулись 
бодрыми и энергичными, пол-
ными планов на победы во вто-
рой день межлагерной спарта-
киады. 

Елена ШАШКОВА




